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EN SUFRIDO JUEGO, TOLUCA LOGRA SU DÉCIMO CETRO

Los Diablos Rojos derrotaron en penales 4-3 al Santos en el estadio Nemesio Diez, tras empatar
0-0 en 120 trabados minutos y haber igualado 2-2 en el primer partido, para un marcador global
de 6-5. En la primera tanda de penas máximas, Sinha y Héctor Mancilla fallaron por los escarla-

tas, pero también lo hicieron Matías Vuoso y Carlos Morales por los visitantes. En la muerte sú-
bita, el portero Alfredo Talavera (en la imagen) se vistió de héroe al desviar el balón con la mano
izquierda a disparo de Fernando Arce ■ Foto Ap
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Se analizaron los paquetes de 2009 y los datos se utilizarán en 2012 

Prepara el IFE informe sobre el comportamiento de votantes 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 16 

El Instituto Federal Electoral (IFE) finalizó la primera fase del estudio sobre el comportamiento de los votantes en 
los comicios de 2009, al concluir la recabación de los datos de 37 mil casillas, alrededor de 30 por ciento del total 
instaladas. Será a mediados de junio cuando se ofrezca un primer informe sobre la forma en que votaron los 
mexicanos por sexo, edad, quiénes optaron por el voto nulo, cómo se ejerció el sufragio para el caso de las 
coaliciones, entre otros datos relevantes. 

Aunque la información será importante para los especialistas en materia electoral e incluso para los partidos 
políticos, para el IFE lo fundamental serán los detalles que se obtendrán relacionados sobre la 
organización electoral, evaluar los programas de capacitación de los funcionarios de casilla e incluso datos 
relacionados con el Registro Federal de Electores. 

El consejero Alfredo Figueroa, presidente de la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica, sostuvo 
que la información para el IFE será vital de cara a la preparación de las elecciones presidenciales de 2012 y citó, 
por ejemplo, el caso del nuevo esquema de voto para las coaliciones partidistas. Subrayó que si bien en 2009 se 
registraron algunas alianzas, para los próximos comicios se espera que este esquema se utilice con mayor 
frecuencia, y será importante la capacitación relacionada con la posibilidad de sufragar en los recuadros de cada 
uno de los partidos coaligados. Por lo pronto, los más de 37 mil paquetes que fueron abiertos para realizar el más 
ambicioso estudio sobre el comportamiento electoral en México ya fueron devueltos a las bodegas de los distritos 
de donde fueron extraídos. 

Una vez que se haga público el informe quedará todo listo para que el Consejo General del IFE determine autorizar 
la destrucción de los paquetes, tal como lo indica el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales. 
Sobre las implicaciones que podría tener destruir estos paquetes de manera paralela a los de las polémicas 
elecciones de 2006, Figueroa descartó totalmente que las decisiones pudieran estar vinculadas. El caso de los 
paquetes de la pasada elección presidencial sigue un proceso jurisdiccional que será respetado plenamente por el 
IFE –aunque reconoció lo costoso que ha sido mantenerlos en bodegas con custodia militar– y no está asociado a 
la decisión sobre los de 2009, que no tienen objeción alguna, a diferencia del litigio por el acceso a la información 
en los de 2006. 

La elaboración del estudio se hizo a partir de plantear 100 preguntas sobre diversos ámbitos relacionados tanto 
con el comportamiento de los electores como con la eficacia de los funcionarios de casilla, particularmente en el 
llenado de actas. Figueroa aseguró que el comportamiento de los ciudadanos en este procedimiento ha mejorado 
paulatinamente, e incluso en 2006 se llenaron mejor las actas que en procesos anteriores. 

Reconoció que en un escenario de estrecha diferencia entre los contendientes, los errores que se cometieron –
aunque en menor cantidad que en el pasado, dijo– potencializaron sus implicaciones en el resultado. Figueroa 
señaló que se extraerá información importante para diseñar los programas de capacitación rumbo a 2012. 
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Será similar a la observada en comicios previos, según el IEE 

Habrá abstención histórica por violencia en Chihuahua: 
diputado 
MIROSLAVA BREACH VELDUCEA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 35 

Chihuahua, Chih., 23 de mayo. El clima de violencia que vive la entidad no tendrá un efecto significativo en la 
votación durante los comicios del 4 de julio, señaló el presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE), Fernando 
Herrera. Agregó que, según estimaciones del IEE, de los 2.5 millones de ciudadanos inscritos en la lista nominal, 
unos 800 mil, aproximadamente 30 por ciento, no acudirán a votar debido a cambios de domicilio, pérdida de 
credenciales y migración de las principales ciudades del estado por la inseguridad y otros factores. Indicó que ese 
porcentaje de abstención se considera normal, pues en México la participación máxima promedio es de 65 por 
ciento. 

En Chihuahua esa proporción ha bajado hasta 45 por ciento en todo el estado y a 29 por ciento en Ciudad Juárez, 
que es la zona con más problemas de violencia, pero también ha sido tradicionalmente la de menor afluencia de 
votantes a las urnas, sostuvo. En cambio, Víctor Quintana, diputado local del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) aseguró que habrá una caída drástica y un abstencionismo histórico el 4 de julio. 

Explicó que, además de la violencia, factores como el aumento del desempleo han hecho que más de 250 mil 
personas dejen Ciudad Juárez en los tres años recientes. Además, dijo, debe tomarse en cuenta el hartazgo de la 
gente hacia los partidos y la falta de confianza en los procesos electorales. 

En diferentes ocasiones Quintana ha solicitado a las autoridades suspender los actos públicos de las campañas y 
hacerlas sólo en medios, debido a la violencia del crimen organizado que azota la entidad, y ha dado a conocer 
amenazas a candidatos de todos los partidos políticos. 

Mencionó que un ejemplo de esa situación es lo que ocurre en los municipios de Guadalupe Distrito Bravos y 
Praxedis G. Guerrero, prácticamente conurbados a Ciudad Juárez y conocidos como el valle, zona controlada por 
bandas criminales que mantienen amenazados a sus habitantes, y donde no se ha presentado candidato alguno. El 
legislador perredista propuso la creación de un comité de crisis que identifique los focos rojos para la elección. 

El PRD nunca ha registrado candidatos a alcaldes en la totalidad de los 67 municipios del estado. Para las 
elecciones de julio no tendrá abanderados en 17 alcaldías y el dirigente del sol azteca, Miguel Vargas, señaló que en 
cinco las causas fueron amenazas contra simpatizantes del PRD que tenían posibilidades de ganar. 

Algunos municipios donde extraoficialmente se han reportado amenazas de narcotraficantes contra candidatos 
son Nonoava, Guadalupe y Calvo, Namiquiapa, Gómez Farías y Valle del Rosario, todos ubicados en zonas de 
trasiego de enervantes. 
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Nuevo código electoral considera fiscalizar recursos de manera más drástica, señalan 

Diputados pretenden que comicios sean más baratos 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 42 

El nuevo Código Electoral para el Distrito Federal que elaboran los diputados locales considera reducir el costo de 
las elecciones locales y hacer más drástica la fiscalización de los recursos públicos que se asignen a los partidos 
políticos. 

Así lo aseguraron los diputados de la mayoría perredista en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal Juan José 
Larios y David Razú, quienes argumentaron que, frente a una situación de crisis económica que afecta no sólo a la 
ciudad de México, sino a todo el país, es ofensivo para la gente que se gaste tanto dinero en campañas. 

Larios detalló que de no hacerse algo al respecto seguirán presentándose situaciones como el voto en blanco, que 
tuvo un fuerte impacto en los comicios de julio de 2009. 

Agregó que otro de los puntos que incluirán en el marco legal que regirá las votaciones de julio de 2012 es que el 
Instituto Electoral del Distrito Federal sea la única instancia facultada para contratar propaganda en medios de 
comunicación, además de que se definirán conductas a las cuales pueden recurrir algunos candidatos en su 
intención de burlar la ley, como en su opinión hizo el panista Demetrio Sodi, quien se presentó en la transmisión 
televisiva de un partido de futbol, hizo campaña, pero no se contabilizó en su reporte de gastos de campaña. 

Razú destacó que la reducción en el costo de las elecciones en esta capital debe venir directamente de reducir el 
financiamiento a los partidos políticos, y para ello se les tiene que limitar el gasto en propaganda, lo que llevará a 
una reducción sustantiva del dinero que se les entrega en cada elección. 
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Como secretario de Finanzas de Puebla transfirió recursos públicos al extranjero: priístas 

Inversiones ilegales de Moreno Valle, tema de campaña en 
Puebla 

No había autorización para realizarlas, pero no están prohibidas, dice Fernando Manzanilla 

La cantidad involucrada asciende a $106 millones 250 mil 983, sólo en nueve meses de 2000 

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 5 

Recursos públicos fueron transferidos al exterior para realizar inversiones especulativas que provocaron daño a las 
finanzas de Puebla. Las operaciones ocurrieron durante la gestión en la Secretaría de Finanzas de Rafael Moreno 
Valle, hoy candidato de una coalición de partidos liderada por Acción Nacional (PAN) al gobierno de esa entidad, 
de acuerdo con documentos de las intermediarias financieras que participaron en las transacciones y un dictamen 
oficial. El proceso de gasto y aprobación de las cuentas públicas en el estado, hace siete años, tuvo entonces como 
protagonistas a los dos principales contendientes por la gubernatura en las elecciones que se realizarán en 40 días. 
El tema regresó del pasado y se volvió en la última semana el asunto más discutido en las campañas del PAN y del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) para la renovación del Ejecutivo en el estado. Puebla ocupa el quinto 
lugar nacional en número de hogares y aporta 3.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) del país. 

Moreno Valle, el abanderado del blanquiazul, “puso en riesgo dinero de las finanzas públicas estatales para 
beneficiar a un broker (corredor de bolsa) amigo suyo”, dijo a este diario Jorge Estefan Chidiac, coordinador de 
políticas públicas de la campaña de Javier López Zavala, el candidato del tricolor. 

El órgano de control y auditoría del estado de Puebla llegó a la conclusión de que las transferencias que hizo 
Moreno Valle de recursos públicos al exterior, para ser invertidos en operaciones bursátiles, fueron realizadas sin 
fundamento legal, y que la cantidad involucrada llegó a 106 millones 250 mil 983 pesos, sólo en nueve meses de 
2000. 

Moreno Valle, de 42 años de edad, militó en el PRI antes de llegar a senador por el PAN, en 2006. Fue secretario 
de Finanzas de Puebla entre 1999 y febrero de 2003. 

Puede ser correcto que no había autorización para realizar esas inversiones fuera de México, dijo a este diario 
Fernando Manzanilla, coordinador de la campaña de Moreno Valle y subsecretario de Finanzas de Puebla en los 
años en que el abanderado panista ocupó el cargo. Pero no hay una prohibición para realizarlas y básicamente ése 
fue el fundamento para hacerlas, añadió. Los funcionarios públicos sólo pueden realizar los actos para los que 
están facultados por las leyes. El artículo 117 de la Constitución General señala que las entidades federativas no 
pueden en ningún caso contraer directa o indirectamente obligaciones o empréstitos con gobiernos de otras 
naciones, con sociedades o particulares extranjeros o cuando deban pagarse en moneda extranjera o fuera del 
territorio nacional. 
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Documentos de los que tiene copia este diario muestran que, como secretario de Finanzas de Puebla, Moreno Valle 
canalizó hasta 157 millones de pesos para realizar operaciones en el exterior con las firmas financieras Paine 
Webber y CIBC World Markets Corp. Con los recursos de las arcas poblanas fueron adquiridos bonos del gobierno 
de Brasil, Chrysler Financial Corp, First Omni Bank Credit Card Master, Ford Auto Owner Trust y Bear Sterns Co. 

En nombre de la Secretaría de Finanzas también fueron adquiridos bonos de DuPont, General Motors, Nabisco y 
American Express Master Trust. Asimismo se realizaron inversiones en acciones de Tritel –empresa de nuevas 
tecnologías– y en derivados financieros de esta misma compañía, según los documentos. 

Los tres funcionarios responsables de las operaciones, según los contratos que tiene este diario, fueron: Rafael 
Moreno Valle y Fernando Manzanilla, secretario y subsecretario de Finanzas de Puebla, y José Daniel Morales 
Maíz. El broker contratado para realizarlas fue Pablo A. Kauffman, quien es amigo de Moreno Valle, según declaró 
Jorge Estefan. 

El 13 de diciembre de 1999, Moreno Valle, Manzanilla y Antonio Shan, entonces tesorero de la Secretaría de 
Finanzas, firmaron con CIBC Oppenheimer, banco de inversión estadunidense que fue uno de los intermediarios 
de las operaciones, un perfil del cliente, paso previo a concretar la operación. En ese documento responden 
negativamente a la pregunta de si son clientes, funcionarios o directivos de una corporación pública. 

Las operaciones fueron realizadas en instrumentos financieros que tienen un valor ligado al comportamiento de 
títulos inscritos en los mercados accionarios en que están invertidos. Y en la bolsa de valores, ya se sabe, se pierde 
o se gana. La Jornada tiene el registro de mayo a noviembre de 2000, en que el valor del portafolio –paquete de 
títulos– tuvo minusvalías o disminuciones de valor por 7 millones 801 mil 764 pesos de entonces. 

Las pérdidas llegaron a ser hasta de 3 millones de pesos mensuales, en algunos periodos, dijo Estefan. 

Respecto del resultado de las operaciones en el exterior dispuestas por Moreno Valle como secretario de Finanzas 
de Puebla, Manzanilla comentó: No tengo recuento de todas las inversiones que hicimos, porque se invirtió a lo 
largo de los años que estuvimos ahí en varios instrumentos. En el agregado, los rendimientos fueron positivos y 
muy por encima de las tasas libres de riesgo. De momento no tuvo los datos sobre el saldo final de los 
rendimientos. 

La Secretaría de Desarrollo, Evaluación y Control de la Administración Pública, órgano de control del estado de 
Puebla, revisó las operaciones realizadas por Moreno Valle. En noviembre de 2001 dictaminó que se trató de 
inversiones sin autorización. 

Señaló: Del análisis efectuado al rubro de inversiones se determinó que no existe fundamento legal que autorice la 
inversión en dólares y la salida de capitales al extranjero para su colocación en valores de alto riesgo sin previa 
autorización, al observarse que se invirtieron recursos por 106 millones 250 mil 983.21 pesos en el periodo 
comprendido del 14 de enero al 29 de septiembre de 2000. 

Cuando la revisión fue hecha, Moreno Valle era todavía militante del PRI. Los diputados del partido tricolor en el 
Congreso local aprobaron todas las cuentas públicas de los años en que el hoy panista fue secretario de Finanzas. Y 
entre los diputados que alzaron la mano estaban el hoy candidato priísta al gobierno estatal, Javier López Zavala; 
el dirigente priísta en el estado, Alejandro Armenta Mier, y José Luis Márquez, subcoordinador de la campaña. 
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¿Por qué ahora sacan todo esto?, pregunta Fernando Manzanilla en declaraciones a este diario. Nuestra respuesta 
es que, de haber conocido toda esta información, claro que no se hubiera aprobado. El punto es que el Congreso 
local fue engañado, los diputados fueron engañados, respondió Estefan Chidiac. 

El priísta aseguró que las cuentas públicas, por más que estén aprobadas, no implican una carta de liberación. 
Consideró que la información ahora descubierta es suficiente para presentar una denuncia penal. 

La forma en que el candidato panista llevó la Secretaría de Finanzas cuando era priísta fue el tema de discusión la 
semana anterior en la campaña electoral poblana. 

El equipo de campaña del candidato priísta López Zavala aseguró que una de las formas en que Moreno Valle fue 
construyendo apoyos para conseguir ascenso político fue por medio de la entrega de dinero a organizaciones de la 
sociedad civil o instituciones sin fines de lucro. En 1999, la partida para este fin era de 592 mil 428 pesos. En 
2002, último año completo del hoy candidato panista en la Secretaría de Finanzas, había aumentado a 77 millones 
160 mil 778 pesos, es decir, 130 veces más. 

Una de las beneficiadas fue la Academia Metropolitana, instancia que, según Estefan Chidiac, era presidida por 
Luis Maldonado Venegas, actual presidente de Convergencia –uno de los partidos de la coalición que apoya a 
Moreno Valle– y senador de la República. La organización recibió 24.2 millones de pesos. 

El punto es que estos apoyos, o subsidios, se daban a organizaciones civiles sin que exista un registro en el 
gobierno del estado, en la Secretaría de Finanzas o en el Congreso, de los bienes o servicios que eran pagados con 
ese dinero, apuntó Jorge Estefan. Los gastos se realizaron para generar compromisos y recursos para la 
precampaña de Moreno Valle, añadió. Partidas como la de recursos a la sociedad civil crecen con Moreno Valle 
como secretario de Finanzas y desaparecen cuando él dejó ese puesto, apuntó. 

Finalmente, desde la casa de campaña de Rafael Moreno Valle, el coordinador de la campaña, Fernando 
Manzanilla, responde: Es muy curioso que después de siete años resulte que hay un problema con las cuentas, 
justamente en época electoral. Lo más curioso es que el candidato actual del PRI a gobernador y su primer equipo 
de campaña eran diputados y aprobaron las cuentas públicas. 
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Ganará el PRI en Puebla, dice Paredes 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 20 

La presidenta nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes Rangel, aseguró en la 
ciudad de Puebla que su partido ganará en esta capital y en el estado las elecciones del 4 de julio próximo, porque 
la sociedad poblana merece seguir trabajando en paz y constructivamente. 

Añadió la dirigente del tricolor que nuestros candidatos representan un proyecto con visión de futuro y no 
solamente el deseo de satisfacer ambiciones personales, que por legítimas que sean no deben controvertir la paz 
pública y la capacidad de reconciliación de la sociedad poblana. 

En gira de trabajo que incluyó Huachinango, Puebla y San Martín Texmelucan, Paredes destacó que alcanzar el 
triunfo en el municipio de Puebla es crucial para garantizar y consolidar la victoria en el estado. 

Ante el candidato priísta al gobierno de Puebla, Javier López Zavala, Paredes expresó la importancia de que la 
política no polarice a los poblanos. Que no vengan las ambiciones partidistas, que están desesperados por tener un 
estado, a dividir el verdadero priísmo poblano y a la familia poblana. 

La dirigente priísta hizo un reconocimiento a la gestión de Mario Marín Torres, quien aportó lo que le 
corresponde: un gobierno serio, consistente, firme, preocupado por el desarrollo, que ha logrado que Puebla tenga 
los índices mayores de seguridad en el país. 

Antes, en Huachinango, Paredes aseveró que en Puebla no debe ganar la derecha, porque la derecha poblana ha 
sido derrotada por el pueblo. En esta entidad vamos a ganar porque hemos sido la opción mayoritaria de la 
población en las últimas elecciones. 
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La gobernadora Ivonne Ortega lo acompaña en recorrido y le augura que ganará Oaxaca 

La victoria en Yucatán, ejemplo para todos los priístas: Eviel Pérez 

Pide a militantes y simpatizantes ayudar al tricolor a obtener la 
mayoría en el Congreso estatal 

Promete mejorar educación, combatir venta de drogas y endurecer penas a violación y secuestro 

CIRO PÉREZ SILVA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 34 

Puerto Escondido, Oax., 23 de mayo. El reciente triunfo de la gobernadora Ivonne Ortega en Yucatán es un 
ejemplo para el priísmo nacional, nos marca el rumbo a seguir y es un estímulo para los priístas en Oaxaca en este 
proceso electoral, afirmó aquí el candidato del tricolor al gobierno del estado, Eviel Pérez Magaña. 

Acompañado por la mandataria yucateca, Pérez Magaña encabezó este domingo tres reuniones con varios miles de 
militantes y simpatizantes chatinos, amuzgos, zapotecos y mixtecos, ante quienes dijo sentirse motivado por el 
empuje y decisión que imprimió el priísmo de aquella entidad a la jornada electoral de la semana pasada, en la 
que, dijo, no sólo se obtuvo el triunfo en la mayoría de las alcaldías y distritos, sino que se recuperó la ciudad de 
Mérida luego de 20 años de gobiernos del Partido Acción Nacional (PAN). 

Éste es un gran logro de nuestro partido y de la gobernadora, con quien tengo no sólo una gran amistad, sino con 
quien comparto origen e historia. Como ella, yo soy producto del trabajo, de la cultura del esfuerzo, y como ella en 
Yucatán, con apoyo de las mujeres y hombres de Oaxaca, el 4 de julio voy a ser gobernador. 

Ambos recorrieron ayer Pinotepa Nacional, Pochutla y Puerto Escondido. En esta última localidad, la gobernadora 
de Yucatán rompió el protocolo, y al hacer uso de la palabra descendió del templete y se mezcló entre la gente, que 
la recibió con aplausos. 

“El mejor resultado que puede tener un gobernador lo obtiene cuando está del lado de la gente. Por eso, desde aquí 
deseo decirte, Eviel, que el mejor asesor que puede tener un político es el pueblo, que es el que padece y conoce 
mejor que nadie las necesidades de sus comunidades y del estado porque las vive todos los días. 

Quiero decirte que el mejor gobernante es el que sabe escuchar, el que camina por las comunidades y no tiene 
miedo de llenarse de lodo los pies, el que allí propone y consensa. No se puede gobernar desde una oficina, con 
aire acondicionado y todas las comodidades. Te conozco y sé que eres un político que sabe escuchar a la gente; por 
eso desde ahora te digo: vas a ganar el 4 de julio. 
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Durante el recorrido, Eviel Pérez Magaña agradeció el respaldo que ha recibido en todas las localidades y pidió a 
los militantes del tricolor apoyar a los candidatos a diputados para ganar también la mayoría en el Congreso local, 
a fin de impulsar el desarrollo social y económico del estado. 

Afirmó que en la alianza Por la Transformación de Oaxaca, que integran los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI ) y Verde Ecologista de México (PVEM), tiene el compromiso de generar acuerdos y construir un modelo que 
garantice a futuras generaciones educación de calidad, que evite que las drogas lleguen a las escuelas y dé 
seguridad a los oaxaqueños, con reformas que castiguen severamente a secuestradores, violadores y explotadores 
de mujeres y niños. 

Tengo un compromiso adquirido con todos los candidatos de mi partido al Congreso para trabajar decididamente 
por atender las necesidades de los oaxaqueños, impulsando reformas para que gobierno y Congreso trabajen 
coordinadamente, de manera respetuosa, como poderes autónomos, pero enfocados en los objetivos comunes en 
favor de los ciudadanos, con diálogo y cooperación para que todas las voces sean escuchadas. 

Como parte de sus actividades de este fin de semana, el abanderado del PRI al gobierno del estado presidió en 
Huatulco los trabajos del tercer foro temático orientado a la protección y preservación del medio ambiente. 

En esta región, donde el cuidado del mar, los bosques, ríos, lagunas, esteros, la pesca, el ecoturismo, el ahorro del 
agua y la biodiversidad deben ser prioridad de sociedad y gobierno, propuso crear la secretarías de medio 
ambiente, recursos forestales y pesca, y la de desarrollo social, para dar soporte al cuidado de la riqueza natural 
del estado; además firmó una carta compromiso de 15 puntos en materia de recursos naturales y medio ambiente 
para actuar en favor de la naturaleza, cuidar el medio ambiente y trabajar en programas permanentes de combate 
a la pobreza y marginación a fin de heredar a nuestros hijos un mundo diferente, sostuvo. 
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Aplanadora tricolor en el Congreso local 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 34 

Mérida, Yuc., 23 de mayo. La 60 Legislatura del estado estará dominada por la fracción del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), formada por 15 diputados y sus dos aliados del Partido Verde Ecologista (PVEM), a quienes no 
podrán hacer contrapeso los seis panistas y dos perredistas. 

Al culminar el conteo de votos recibidos en los 15 distritos electorales de mayoría y distribuirse las 10 posiciones 
plurinominales, el Instituto de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac) de Yucatán asignó 
este domingo cuatro diputaciones plurinominales al Partido Acción Nacional (PAN) y dos al Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), mientras el PRI y el PVEM alcanzaron dos cada uno. 

El PRI se benefició ampliamente de la reforma electoral vigente desde los comicios de 2007, que permitió el 
ingreso de diputados plurinominales de repechaje o perdedores que obtuvieron el más alto número de votos. De 
esta forma se colaron Javier Osante y Omar Corzo. 

Así, el bando hegemónico tendrá 13 diputados de mayoría, más dos de representación proporcional y dos del 
PVEM. Acción Nacional, en cambio, tendrá la representación más baja de las tres recientes legislaturas: después 
de haber sido mayoría en dos ocasiomes, ahora sólo tendrá una bancada de nueve miembros. 

La conformación del Congreso será definitiva cuando se resuelvan las impugnaciones anunciadas por el 
representante del PAN ante el Ipepac, Orlando Pérez Moguel, quien consideró un exceso la inclusión de Omar 
Corzo por vía plurinominal a la bancada priísta bajo las siglas del PVEM, e irregular la elección de Carlos Ramírez 
Sánchez, líder estatal del PVEM. 

Los partidos del Trabajo y Convergencia no alcanzaron el 1.5 por ciento de los votos necesario para mantener las 
prerrogativas, sino 1.25 y 0.57, respectivamente; Nueva Alianza, con 1.59 por ciento, no alcanzó diputación 
plurinominal, pero recuperó las prerrogativas que perdió en 2007, y Alianza por Yucatán, con 0.34 por ciento, 
perdió el registro. 
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Candidato del PRI a la gubernatura les da bienvenida a su campaña 

Bases del PT y Convergencia abandonan alianza en Tlaxcala 
JUAN LUIS CRUZ PÉREZ 
La Jornada de Oriente 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 35 

Tlaxcala, Tlax., 23 de mayo. Bases de los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia abandonaron la coalición 
Honestidad y Transparencia por Tlaxcala, que formaban junto con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
y se sumaron a la campaña del candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Mariano González Zarur, 
quien les dio la bienvenida. El sábado pasado la cúpula del PT anunció su adhesión a González Zarur, y su líder 
estatal, Juan José Piedras Romero, le organizó varios actos proselitistas en el municipio de San Pablo del Monte. 

A su vez, militantes de Convergencia proclamaron este domingo su determinación de no apoyar a la candidata 
perredista Minerva Hernández Ramos. Durante un acto con González Zarur al que acudieron unas mil 800 
personas –entre militantes, candidatos y simpatizantes– el fundador y líder moral de Convergencia en la entidad, 
Rubén Flores Leal, dijo que su grupo decidió respaldar al priísta en respuesta a la imposición de la dirigencia 
nacional. 

Entre los concurrentes destacaban los perredistas Hipólito Vázquez y el dirigente Jacob Hernández Corona, 
quienes también prefirieron al candidato de la coalición Unidos por Tlaxcala, integrada por el PRI y el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM). Sólo Eloy Berruecos presidente de Convergencia, y Guillermo Ruiz, 
secretario general, mantienen su apoyo a Minerva Hernández, quien siempre nos quiso ver como subordinados o 
empleados y nunca tomó en cuenta a la dirigencia estatal; sólo armonizaba con la cúpula nacional. Entonces que 
vengan ellos a respaldarla, sentenció Flores Leal. 

Además, indicó, 95 por ciento de los candidatos de Convergencia a diputados y alcaldes, así como las estructuras 
de ese partido, están a favor del candidato del PRI. Vamos a trabajar en su proyecto, y si en los comicios de hace 
tres años tuvimos 25 mil votos, ahora le apostamos a 35 mil, calculó. 

Sobre la posibilidad de que lo castigue la cúpula de Convergencia, Flores Leal señaló: Desde ahora pongo en la 
mesa mi renuncia como presidente del Consejo Político Estatal. 

González Zarur agradeció el apoyo y se comprometió a encabezar un proyecto incluyente donde todos los grupos y 
sectores de la población serán atendidos y tomados en cuenta, sin que el gobierno esté en favor de una familia ni 
de unos facciosos. 

En entrevista posterior dijo que su candidatura también ha ganado voluntades entre militantes de los partidos 
Popular, Liberal Tlaxcalteca y otros de registro local. 

Respecto a la posible adhesión formal del ex gobernador y senador perredista Alfonso Sánchez Anaya dada la 
presencia de sus allegados en la campaña priísta, recordó: Él ya se manifestó y ustedes lo saben, en alusión al 
respaldo tácito que le dio hace unas semanas. 
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Xóchitl Gálvez reta a Olvera a un debate 
CARLOS CAMACHO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 35 

Pachuca, Hgo. Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata a la gubernatura por la coalición Hidalgo nos Une (formada por 
PAN, PRD, PT y Convergencia) retó a su oponente Francisco Olvera Ruiz, de la alianza Unidos Contigo (PRI, 
PVEM, Panal), a un debate para ver quién es más güey, pero éste le respondió en conferencia de prensa que la 
propuesta de Gálvez es más mediática que real, pues no ha habido negociaciones. Mientras, la ex funcionaria 
foxista irrumpió el fin de semana pasado en un centro donde los priístas acumulaban despensas para reparto y les 
reclamó por no incluir leche. 

 
 
 

Nuevas divisiones en el PRD 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 16 

Las diferencias internas y la inoperatividad de algunos delegados políticos nacionales del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) afectaron la estrategia electoral del instituto político en estados con comicios para este año. 

Los casos más destacados son Oaxaca, Quintana Roo y Veracruz, donde hay inconformidades manifiestas, que van 
desde la queja por falta de apoyos hasta la deserción de militantes. 

Esas divisiones son parte de lo que, se admite entre integrantes de la Comisión Política Nacional y el secretariado, 
no lograron resolver los delegados encargados de llevar los procesos electorales en los estados. Tanto en Oaxaca 
como en Quintana Roo hay reclamos, entre otros de integrantes de Izquierda Democrática Nacional, de que el 
Partido Acción Nacional está resultando muy favorecido con candidaturas como resultado de las alianzas 
electorales pactadas y, en otros casos, para beneficio de grupos locales del PRD, sin respeto a las reglas internas. 
Por ejemplo, hay quejas de que algunos nombramientos surgirían como mandato de asambleas, pero éstas no se 
realizaron. 

La Comisión Política Nacional aprobó reforzar la estrategia electoral y se le ha dado seguimiento con el envío de 
legisladores federales a las entidades con comicios programados y el apoyo de figuras públicas de mayor peso, 
como puede ser la visita de mandatarios estatales perredistas. 

Socorro Ceseñas, secretaria de acción electoral del partido, afirmó que ese tipo de reforzamientos lo hacen todos 
los partidos políticos como parte de sus estrategias, y rechazó que sea por fallas del PRD. Admitió que 
existen conflictos en Quintana Roo y Oaxaca –en este último por el actuar de la dirección estatal del partido que, 
entre otras razones, se resiste a escuchar todas las voces– y, en el caso de Veracruz, que se trataba de algún 
municipio, lo cual, dijo, habría quedado solucionado este fin de semana. 
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Advierte que está a la alza la descomposición social 

Quieren hacer creer que el PRI salvará al país: López Obrador 
LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 15 

Zaragoza, Coah., 23 de mayo. Quienes tienen el control político del país impulsan una estrategia mediática para 
persuadir a los mexicanos de que el regreso del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a Los Pinos resolverá 
los problemas acuciantes de inseguridad, pobreza y desempleo, alertó Andrés Manuel López Obrador. El PRI y el 
Partido Acción Nacional (PAN) son lo mismo, pero el blanquiazul dejó de cumplir sus expectativas y ahora los 
poderosos dirigen su atención al otro, apreció. Los potentados promueven al PRI como si fuese distinto y al PAN lo 
critican y ningunean porque ya no sirve, pero en realidad no hay diferencia entre Felipe Calderón y Manlio Fabio 
Beltrones, ni entre Vicente Fox y Carlos Salinas de Gortari, consideró. 

López Obrador sostuvo que la mafia del dinero preparó y desarrolla una estrategia para propiciar el retorno del 
PRI en 2012, con el gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto como virtual candidato presidencial, Carlos 
Salinas de Gortari como coordinador de campaña y Televisa como encargada de publicidad y propaganda. De 
visita en los municipios coahuilenses de Zaragoza y Juárez, donde encabezó reuniones de trabajo con los comités 
del gobierno legítimo, dijo que la desaparición del panista Diego Fernández de Cevallos es consecuencia de la 
descomposición social generada por décadas de favoritismo oficial hacia los intereses de los ricos. La violencia y la 
delincuencia obedecen a la política antipopular que se ha venido imponiendo desde hace 27 años, desde que 
comenzó a regir una inspiración de elite en beneficio de los de mero arriba que ha dejado en el abandono, sin 
posibilidad de estudio y de trabajo al pueblo y a los jóvenes, opinó. 

 
 
 
 
 
 

Reconoce Ramírez Acuña a perredistas 
JESÚS NARVÁEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 35 

Tepic, Nay. El panista Francisco Ramírez Acuña, ex secretario de Gobernación y presidente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, acudió al informe de actividades de su compañero de legislatura, el perredista 
Guadalupe Acosta Naranjo, y le hizo un público reconocimiento, extensivo a su correligionario de la corriente 
Nueva Izquierda y presidente del Senado, Carlos Navarrete. Además, inició en la capital nayarita la consulta 
pública para una nueva reforma electoral que plantea designar un gobernador interino o reducir a cuatro años la 
próxima gubernatura. 
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Renuncian militantes panistas en Sinaloa 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 35 

Culiacán, Sin. Al menos 15 panistas encabezados por Césareo Castillo Barraza, delegado de la Secretaría de 
Economía en Sinaloa, renunciaron a su partido en protesta por la postulación de enemigos históricos,como el ex 
priísta Mario López Valdez, candidato a la gubernatura de la alianza Con Malova de Corazón por Sinaloa, 
integrada por PAN, PRD y Convergencia. Los renunciantes, entre ellos Eduardo y Jorge Avilés, Rocío Zazueta, 
Mario López Silvestre y Carlos Cuevas, advirtieron que aunque gane, el panismo sinaloense será el gran perdedor. 

 
 
 
 
 

Retiran a policías federales 
MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 10 

Querétaro, Qro., 23 de mayo. Esta tarde se retiró la patrulla de la Policía Federal que resguardaba el rancho La 
Cabaña, del político panista Diego Fernández de Cevallos, luego de que la Procuraduría General de la República 
(PGR), a petición de los familiares, suspendió su participación en el caso . 

Ahora sólo dos patrullas de la policía estatal y una del municipio de Pedro Escobedo vigilan el rancho, que luce 
desolado tras el secuestro del ex candidato presidencial, perpetrado el pasado 14 de mayo. 

La PGR abandonó la indagatoria iniciada por la Procuraduría de Justicia de Querétaro. Sin embargo, la 
dependencia federal puede volver al caso a petición de las autoridades locales o por decisión propia, explicó el 
abogado Héctor Parra Rodríguez. 

Añadió que la desaparición de personas no constituye delito en la legislación estatal, y en el caso Diego no se 
interpuso denuncia por secuestro o tentativa de homicidio, por lo que la procuraduría local podría estar ante un 
escenario de incompetencia si continúa por sí sola la investigación. 
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El Estado no puede permitir que algún particular ocupe las funciones de Ministerio Público 

Suspender pesquisas del caso Diego, acción indebida de la 
PGR, aseguran juristas 

Hay que aclarar que la privación ilegal de la libertad se sigue de oficio: Eduardo Miranda Esquivel 

ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 24 de mayo de 2010, p. 10 

Abogados penalistas coinciden en que la suspensión de las investigaciones sobre el secuestro del ex senador 
panista Diego Fernández de Cevallos, anunciada el pasado sábado por la Procuraduría General de la República 
(PGR), es una decisión indebida e ilegal del Ministerio Público Federal, institución que está obligada a indagar de 
oficio cualquier caso de plagio. El Estado mexicano no puede renunciar a su función de procurar justicia. 
Cualquier intento de que algún particular pase a ocupar las funciones de Ministerio Público deja un antecedente 
muy negativo, además de que es una acción ilegal, expuso Eduardo Miranda Esquivel, presidente de la Unión de 
Juristas de México. 

En el mismo sentido se manifestaron los penalistas Julio Hernández Pliego y Xavier Olea Peláez, quienes 
refirieron que los fiscales federales pueden incurrir en responsabilidades administrativas y/o penales en caso de 
que archiven las pesquisas del caso Diego sin que hayan concluido. Miranda Esquivel destacó que, de acuerdo con 
nuestras leyes, no puede haber nadie más que el Ministerio Público que garantice la tutela de nuestros derechos 
constitucionales. Ninguna norma faculta a los particulares para que asuman funciones de Ministerio Público y 
puedan indagar, por la vía privada, el paradero de una víctima de plagio, refirió. 

–La PGR alega que a petición de los familiares del político panista suspendió las pesquisas, en aras de impedir que 
los captores de El jefe Diego lo asesinen. ¿Eso justifica legalmente la suspensión de la indagatoria? –se le preguntó 
al presidente de la Unión de Juristas de México. –Claro que no, porque en última instancia quien se supone tiene 
los recursos y la facultad constitucional para garantizar de manera plena la integridad de las personas es el Estado, 
mediante sus instituciones de procuración de justicia y seguridad pública. Agregó que la decisión de la PGR de 
suspender las indagatorias deja un precedente negativo, de discriminación, “porque si todos los familiares de las 
personas que han sido víctimas contratan abogados o negociadores privados para contactar e investigar a los 
plagiarios, prácticamente desaparecería la función del Estado y del Ministerio Público, y quedaríamos sujetos a la 
ley de la selva. 

No se puede generar un estado de excepción a partir de una decisión de un órgano administrativo y de procuración 
de justicia, como lo es la PGR. Hay que recalcar que la privación ilegal de la libertad es un delito que se persigue de 
oficio, puntualizó. 

En el mismo sentido, Julio Hernández Pliego, profesor de derecho procesal penal en la Universidad Nacional 
Autónoma de México, refirió que el ejercicio de las acciones de procuración de justicia, en cualquier estado 
democrático de derecho, de ninguna manera debe quedar confiado al capricho o al gusto los particulares. 
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Astillero 

Diego, clave oscurecida 

Omisiones y vehemencia 

Panismo sometido a FC 

Peña Nieto, marcado 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 
 

Por encima de todo, de resoluciones infames sobre el caso Paulette, asambleas nacionales panistas, finales 
futboleras y otros mecanismos de distracción, la clave de desenlaces trascendentes sigue siendo el caso Diego. 

La decisión de la familia Fernández de Cevallos, de pedir a las autoridades federales que se hagan a un lado para 
dar paso a las negociaciones con los secuestradores, es una posterior confirmación indirecta de la autenticidad de 
la fotografía y el texto que el pasado jueves por la noche llegó a algunos correos electrónicos de periodistas que se 
abstuvieron de instalar sin convalidación esos datos en las redes sociales hasta que el noticiero nocturno de 
Milenio Tv decidió colocar la imagen en sus pantallas, en un acto de imprecisión profesional que con frecuencia en 
esa empresa se adjudica a los flujos internéticos, más con enojo competitivo que con razones firmes. 

La petición familiar de retiro de las aparatosas medidas de supuesta ayuda y protección que los gobiernos federal y 
queretano han puesto en torno a los escenarios del drama de DFC indica de entrada que, al menos para consumo 
público, no coinciden los intereses de la parentela afectada y de las autoridades supuestamente solidarias. Un 
diálogo mínimo, fluido y confiado entre esas dos partes habría hecho innecesaria la elaboración de una petición 
por escrito que fue dada a conocer a los medios de comunicación, pero que ni siquiera fue aceptada más que de 
palabra, al anunciar la PGR que se retiraría de las indagaciones que previamente había atraído a su jurisdicción, 
pero manteniendo en las afueras del rancho queretano de la desgracia una evidente vigilancia policiaca que a 
cualquier delincuente que lea diarios o se asome a Internet le haría ver que se sostiene el esquema de vigilancia e 
intervención que los familiares de Diego pidieron fueran retirados. Si un pretexto quisieran quienes 
desaparecieron a DFC para actuar mortalmente contra él, bien pudieran utilizar ese incumplimiento expreso de 
dejar el campo libre. 

La vehemencia oratoria de Calderón en la recién pasada asamblea nacional panista también agrega elementos 
para la suspicacia, sobre todo conforme van difundiéndose más referencias de la ríspida relación política que con 
largueza han mantenido el ahora ocupante de Los Pinos y el fanfarrón abogado enriquecido mediante tráfico de 
influencias, colocación de piezas propias en los tableros de la PGR y la Suprema Corte que luego resolverían 
positivamente los asuntos de enorme cuantía que les presentaba el jefe promotor de sus puestos, y el uso mercantil 
de las relaciones políticas entabladas con el salinismo, con el PAN como moneda de cambio. Calderón llegó a decir 
que con DFC habrá todavía muchas batallas por librar, lo que pareciera ser un guiño a las suposiciones de quienes 
creen que el secuestro es un montaje hecho para promover la candidatura presidencial de 2012.  
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Si el queretano aparece con vida y deci- de aceptar una postulación así, las palabras de FCH tomarán la dimensión 
de un sombrío destape que llevó a los panistas reunidos en su asamblea nacional a corear el nombre del brioso 
personaje ahora esfumado. Si la suerte fuera adversa, y el final fuera luctuoso, parecería entonces que las arengas 
calderonistas hubieran tenido como propósito dejar a salvo la figura del orador y disipar percepciones 
poderosamente estremecedoras. A pesar de esos aires tubios, y tal como sucedía en los peores tiempos del PRI-
gobierno, la asamblea nacional panista recién celebrada prefirió someterse a los discursos fantasiosos y las 
estrategias fallidas del hombre que ocupa el poder federal que enfrentar las causas reales de la evidente postración 
de su partido. Muchos de ellos controlados por la fuerza avasalladora de la nómina, temerosos otros de los riesgos 
que corren quienes se enfrentan al colérico mandamás, los asambleístas del panismo escucharon a Felipe 
Calderón llamarles a despertar, a hacer a un lado divisiones y a unirse en torno a hipotéticas buenas intenciones. 
El PAN-gobierno quedó asi bajo control estructural pleno de la corriente de Los Pinos, que aspira a colocar en 
2012 una plantilla de candidatos que le permita aspirar a sobrevivir. 

A la negativa valoración política y social de hechos macabros contribuyó el procurador de gobierno del Estado de 
México, Enrique Peña Nieto, cuyo vocero en asuntos criminales, Alberto Bazbaz, tuvo a bien escenificar uno de los 
más lamentables episodios de la larga historia judicial mexicana de vergüenzas, al anunciar que la muerte de la 
niña Paulette Gevara fue accidental. La irritación generalizada que provocó ese dictamen insostenible amenaza 
con alcanzar el futuro electoral del responsable real de todo el guisado, el mencionado Peña Nieto, que acabó 
respaldando la conducta de su dependiente, Bazbaz, y así asoció su propia figura al desenlace tan lleno de 
impugnaciones populares. Aun con toda la fuerza propagandística de las televisoras nacionales a su facturado 
favor, de los escarceos románticos y presuntamente matrimoniales que estén en su agenda gaviotera, e incluso de 
cam-peonatos balompédicos alcanzados mediante increíbles fallas finales de algunos jugadores adversarios, Peña 
Nieto queda marcado por el caso Paulette. Si la memoria nacional no es antes abatida, el 2012 de Peña Nieto 
podría estar científicamente en riesgo a partir de mayo de 2010, entre el hueco de una justicia efectiva y el colchón 
de intereses y complicidades protegidas. 

Astillas 

La jefatura de la Iglesia católica romana en México se anuncia en disposición de infringir disposiciones legales 
correspondientes al levantamiento del censo de cada década, pues en los cuestionarios por escrito hay una 
incorrección (al agregarle a la denominación el término reformada) que podría llevar a equívocos de los 
encuestados y a la dismi- nución porcentual del número de miembros de ese rito que indudablemente son cada vez 
menos, pero ahora Norberto Rivera y cía. pretenden disimular argumentando pifias metodológicas... ¡Hasta 
mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

La economía según Beltrones 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Urge consolidar la recuperación económica a través de la reactivación del mercado interno, pues resulta aún 
insuficiente e incierto el impulso del exterior, sostuvo el senador Manlio Fabio Beltrones. 

El legislador agregó que los datos recientes sobre crecimiento económico e inversión foránea son alentadores, pero 
la recuperación de la demanda interna es moderada y aún no se consolidan sectores claves como la construcción, 
la actividad agrícola y los servicios turísticos y financieros. 

La cosecha 

Al tiempo que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes insiste en que la licitación de la fibra oscura de CFE 
se realiza con apego a la ley, los aspirantes marginados mantienen su inconformidad y recibieron el respaldo 
indirecto de las autoridades judiciales, pues la tercera sala regional de oriente del Tribunal de Jus- ticia Fiscal y 
Administrativa, dictó una resolución que los abogados de los solicitantes consideran que confirma la ilegalidad de 
los límites de espectro (spectrum caps), diseñados por las comisiones federales de Competencia y de 
Telecomunicaciones para condicionar la participación de las empresas en la licitación del espectro radioeléctrico. 

El sector de la construcción es solidario con el desarrollo de Oaxaca, por lo cual durante los primeros años del 
próximo sexenio el reto es que juntos podamos insertar a nuestro estado en el desarrollo nacional, señaló Eviel 
Pérez Magaña, candidato de PRI-PVEM. 

Contra los supuestos acuerdos con el gobierno federal, las dirigencias de PRD, PT y Convergencia hicieron oficial 
la integración de Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia), en el estado de México, para las elecciones de 
2011 y 2012. 

El sindicato minero anunció que logró dos exitosas revisiones de salarios bajo la conducción del exiliado dirigente 
Napoleón Gómez Urrutia, en las cuales se ob- tuvieron, una vez más, resultados que rebasan los índices de la 
inflación. Las revisiones fueron en las secciones 222 de San Luis Potosí, SLP, con 12 por ciento global de 
incremento, y 10.5 por ciento en la sección 300 de Ciudad Sahagún, Hidalgo. Al concluir su gira de trabajo por 
Brasil, el gobernador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán, informó que se concretaron inversiones por 4 mil 
millones de dólares en favor de la entidad, en especial para el complejo petroquímico Pajaritos. 

El candidato priísta al gobierno de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, se sumó a los aspirantes de su 
partido a gobernadores que ofreció eliminar la tenencia de autos, además de ofrecer crear trabajos suficientes para 
los miles de desempleados que dejó la ola azul. El casi seguro dirigente de la CNOP del PRI, Emilio Gamboa 
Patrón, estará mañana hoy en Toluca, donde cerrará su campaña para asumir ese cargo, y sostendrá una reunión 
con el priísmo mexiquense que dirige Ricardo Aguilar Castillo. riverapaz@prodigy.net.mx  
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Desconfiamos
de justicia.- Martí

La pregunta de la discordia
De las 12 opciones que da el Inegi para clasificar a los católicos, la 
Arquidiócesis sólo reconoce “católico romano”; rechaza el resto.

¿La más transparente?
Sí... sólo 50 días al año

Triunfa mexicano en cannes
Michael Rowe, cineasta australiano naturalizado mexicano, se 
llevó la Cámara de Oro a la Mejor Ópera Prima en Cannes por 
“Año Bisiesto”. Gael García, quien presidió el jurado que eligió la 
película por decisión unánime, le entregó el premio. GENTE! 1

Investigan ‘minita’
de ex subsecretario

lunes

24 de Mayo 
del 2010
México, D.F.
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Otra frontera, 
mismo drama
Más de 21 mil jóvenes 
centroamericanas 
son prostituidas en 
municipios fronterizos 
de Chiapas.
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negocios

Pulverizan ejidos 
la competitividad
La tierra destinada a 
labores agropecuarias 
se fracciona cada vez 
más, restándole a 
México productividad.
Página 8

Problemática 
compartida
Hoy a las 11:00, debaten el 
comisionado de Protección 
Fronteriza de EU y el 
Embajador de México.
d transmisión en vivo

extras De hoy:
cuLTura

Como nos ven... 
nos veían
La Revolución retratada 
por los caricaturistas 
estadounidenses podrá 
ser apreciada en el 
museo Carrillo Gil.
Página 26

En la Final entre Diablos 
y Santos, el mal triunfó, y 

es que, a pesar de jugar 
mejor, el equipo de 

Torreón cayó en penales. 
Talavera (foto) desvió el 

último tiro penal de 
Santos para sellar el 

décimo campeonato de la 
historia de Toluca.

Páginas 1 a 16

¡Diablo, campeón!

Exigen Arquidiócesis y CEM a Inegi cambiar metodología

Amenaza Iglesia
boicotear Censo
d Critican cuestionario;
dicen que provocaría
un conteo menor
de católicos

Susana Moraga

A una semana de que inicie el 
Censo de Población y Vivienda 
2010, la Arquidiócesis Primada 
de México, a cargo del Cardenal 
Norberto Rivera Carrera, ame-
nazó con llamar a sus feligreses a 
boicotear el proceso si el Inegi no 
cambia la metodología que aplica-
rá para consultar sobre religión.

Pero no se trata de una acción 
que se limite al DF. En el mismo 
sentido, la Conferencia del Epis-
copado Mexicano (CEM) estudia  
pedir que no se responda la pre-
gunta sobre el credo que se prac-
tica en tanto no se tenga diálogo 
con la dependencia para buscar 
cambios al cuestionario.

“De no modificarse la meto-
dología, la Iglesia católica tendrá 
todo el derecho de iniciar una 

campaña de boicot para que sus 
fieles no participen en un ejerci-
cio que a todas luces responde a 
intereses perversos e inconfesa-
bles”, advirtió el Arzobispado a 
través del semanario Desde la Fe.

“Pensamos que no hubo con-
sultas (a la Iglesia) y que, por mí-
nima educación, se debe de ob-
tener un diálogo”, señaló Pedro 
Arellano, director editorial de la 
publicación.

Por primera vez, en el tema 

de religión, el Inegi establece una 
pregunta directa para que los ciu-
dadanos respondan a: “¿Cuál es la 
religión de cada uno de los que 
viven en la casa?”, y quienes res-
pondan “cristiano católico” se-
rán clasificados entre 12 diferen-
tes opciones.

Hace 10 años, el Censo plan-
teaba: “¿Cuál es la religión de 
(NOMBRE)?”. Y ofrecía tres op-
ciones para responder: “ninguna”, 

“católica” y “otra religión”.

“Por ineptitud o por sucumbir 
ante malsanos intereses, el Inegi 

–que se jacta de utilizar una me-
todología que es producto de 115 
años de experiencia– no sólo no 
consideró la asesoría de las aso-
ciaciones religiosas involucradas, 
sino que su mal diseñado cuestio-
nario garantiza de antemano un 
solo resultado: el aparente debili-
tamiento estadístico de la Iglesia 
católica”, acusó el Arzobispado.

Manuel Corral, secretario de 
Relaciones Públicas de la CEM, 
aseguró que no fueron consul-
tados sobre la formulación de la 
pregunta, por lo que lanzaron 
una campaña para informar a los 
Obispos sobre el cuestionario. 

“Llamaríamos (a los fieles) a 
decirles que esta información del 
Censo es sesgada. Nos reservaría-
mos pedirles no contestar esta de-
terminada cuestión”, subrayó.

En Monterrey, el Arzobispo 
Francisco Robles pidió a los fieles 
tener cuidado en sus respuestas.

“Muchos católicos auténticos 
se pueden confesar miembros de 
cualquier denominación católica, 
y eso va a reflejar un descenso es-
candaloso en los números de la 
Iglesia católica”, expresó.

d Registra la Ciudad
mala visibilidad
por contaminación
y factores climáticos

Iván Sosa

La Ciudad de México puede pre-
sumir el título de “La Región más 
Transparente” menos de 50 días 
al año debido a la contaminación 
y factores climáticos.

Por ello es difícil distinguir la 
Torre Latinoamericana, en el Cen-
tro; el Ajusco, en el sur, y el Cerro 
del Chiquihuite, en el norte.

Durante el 72 por ciento del 
año, 262 días, es imposible ob-
servar con claridad del Ajusco 
hacia la Torre Mayor, que está a 

una distancia de 19 kilómetros, de 
acuerdo con los reportes de la cá-
mara Hazecam que desde el 9 de 
enero de 2009 toma fotografías 
panorámicas de la metrópoli.

Sólo 13 por ciento de los días 
del año, 47, registra buena visibi-
lidad, que permite mirar más allá 
de 19 kilómetros de distancia.

El resto del tiempo, 56 días, la 
calidad es considerada regular.

En enero y febrero, la presen-
cia de fuertes vientos permitió 
mirar del Ajusco hacia el Cerro 
del Chiquihuite, a 40 kilómetros, 
debido a que la contaminación y 
la humedad en el horizonte fue-
ron mínimas.

“La visibilidad tiene que ver 
con la transparencia en el hori-
zonte, y la transparencia en una 
ciudad es parte de la calidad de 
vida; por eso debemos estudiar-
la”, comentó Armando Retama, 
director del Sistema de Monito-

reo Atmosférico (Simat), a cargo 
de la cámara Hazecam.

“La contaminación por ozono 
ha disminuido en los últimos años, 
pero han aumentado las micro-
partículas, y uno de sus efectos es 
reducir la visibilidad”, agregó.

CIUDAD 3

Susana Moraga  
y Verónica Martínez

La Secretaría de la Función Públi-
ca (SFP) informó ayer que investi-
ga el caso del ex subsecretario de 
la Sagarpa Francisco López Tos-
tado, quien facilitó la distribución 
de biofertilizantes a una empresa 
de la que su hijo es socio.

Alicia Cárdenas, coordinado-
ra de Comunicación Social de la 
dependencia, dijo que mantienen 
una investigación abierta desde 
hace tiempo para deslindar res-
ponsabilidades sobre los hechos 
dados a conocer por REFORMA 
en su edición del domingo.

REFORMA publicó que, sien-
do funcionario, López Tostado 
contribuyó a que la empresa Lo-
graar del Bajío, de la que su hijo 
Francisco López Ramírez es socio, 
obtuviera un convenio para distri-
buir un biofertilizante que recibe 

del Gobierno a una tercera parte 
del precio en el mercado.

López Tostado integró la jun-
ta de Gobierno del Instituto Na-
cional de Investigaciones Fores-
tales, Agrícolas y Pecuarias (INI-
FAP), con el que la compañía de 
su hijo firmó el convenio.

La vocera de la SFP no preci-
só cuándo iniciaron las investiga-
ciones, aunque aseguró que tanto 
el Órgano Interno de Control de 
la Secretaría de Agricultura como 
el del INIFAP indagan las presun-
tas actividades ilícitas.

Agregó que, por el sigilo de 
la indagación, no se puede infor-
mar si es directamente con-
tra López Tostado u otros 
posibles responsables.

En tanto, la Secreta-
ría de Agricultura informó 
anoche que pedirá a la SFP 
que investigue de manera 
objetiva e imparcial las po-
sibles irregularidades.

Benito Jiménez

A casi dos años de la reforma al 
sistema de justicia penal, en los 
ciudadanos existe una preocupa-
ción: la inseguridad. Además, una 
mayoría teme a los propios poli-
cías y a un proceso judicial, dice 
Alejandro Martí, presidente de la 
Fundación México SOS.

“Este sistema de justicia ac-
tual es un sistema que todos los 
ciudadanos lo aborrecemos. Te-
nemos una gran desconfianza. En 
este sistema no hay quien haya te-
nido una buena experiencia en los 
juzgados”, lamentó.

“La prueba está en la cifra ne-
gra. Ha sido uno de los indicado-
res que comprueba que los ciu-
dadanos preferimos aceptar el 
agravio en contra de nuestra in-
tegridad y patrimonio a presen-
tarnos ante la justicia formal”.

Martí estará en el Segundo 
Foro Político “Seguridad y justicia, 
reforma penal... ¿el rumbo que 
necesitamos?” para exponer la 
importancia de la reforma penal.

“Hoy en día prácticamente los 
ciudadanos hemos aceptado ser 
victimizados y no recibir justicia. 

De hecho, hemos renunciado a 
nuestro derecho a ser defendi-
dos por el Estado ante la crimina-
lidad”, señaló en entrevista.

El foro será inaugurado esta 
mañana por el Presidente Felipe 
Calderón. Hoy se discutirá en la 
mesa 1 “La reforma penal en la es-
trategia de seguridad pública: le-
gitimidad del uso de la fuerza”, y 
más tarde, en la 2, “La reforma a 
la Policía: ¿cómo construir la Po-
licía de investigación y su relación 
con el Ministerio Público?”.

NACIONAL 6

Católico Romano
Católico Tradicional
Fraternidad Sacerdotal San Pío X 
Sociedad Sacerdotal Trento
Iglesia Católica Nacional Mexicana
Iglesia Católica de los Apóstoles de los 
Tiempos Posteriores

Sociedad de San Pío X
Iglesia Católica Tridentina Rito Latino
Iglesia Católica de Rito Latino
Unión Católica Trento Mexicana
Iglesia Católica de Cristo Internacional
Iglesia Católica Apostólica Romana 
Reformada

“¿Cuál es la religión de cada uno de los que viven en la casa?”
Opciones con que el Inegi procesará las respuestas de “cristiano católico”:

d Imagen tomada por la cámara Hazecam un día de muy mala visibilidad en la Ciudad de México.

inTerfase

Smartphones 
pelean tajada
Apple, Google, 
Microsoft, Nokia y RIM 
muestran sus cartas 
en la batalla por seducir 
a los usuarios.
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d Alejandro Martí
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Protesta PAN por 'pluris' en Yucatán 
 
Arreglan PRI y Verde reparto de curules; prepara blanquiazul recurso para impugnar 
Pedro Diego Tzuc 
(24 mayo 2010).- Corresponsal 
  
MÉRIDA.- El PAN anunció que impugnará la asignación de los 10 diputados de representación proporcional para 
el próximo Congreso de Yucatán. Según la dirigencia local blanquiazul, el Consejo General del Instituto de 
Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana (Ipepac) incumplió con el espíritu de la ley respectiva. El 
pleno del órgano electoral otorgó ayer cuatro diputaciones de representación al PAN, dos al PRI, dos al PRD y dos 
al PVEM, con base en el número de votos obtenidos por cada partido y una fórmula denominada "cociente de 
unidad" y "resto mayor". Con un ello, en teoría, en la siguiente Legislatura el PRI tendrá 15 diputados -el máximo 
que permite la legislación-, el PAN seis, el PRD dos y el PVEM dos, incluyendo a un priista colocado de último 
momento. Para lograrlo, el PRI y el PVEM intercalaron de manera conjunta en la lista definitiva a los candidatos 
priistas perdedores de los distritos IV y V de Mérida, Javier Renán Osante Solís y Omar Corzo Olán, quienes 
finalmente llegarán a la cámara estatal. Corzo Olán lo hará por los verdes.Orlando Pérez Moguel, representante 
del PAN ante el Ipepac, advirtió que con lo anterior, el Consejo General y los consejeros pretenden establecer una 
tercera vía para que los candidatos formulados por los partidos lleguen al Congreso. 
 
"Con esta tercera vía que hoy decretan, ocasionarán una falta grave a la ciudadanía que nos mandató con sus votos 
a representarlos; equivale a una atraco a la luz del día, con todas las agravantes: premeditación, alevosía y 
ventaja", apuntó. "¿Es más importante el resto mayor del PRD, cinco veces menor al resto mayor del PAN, o es 
más importante el resto mayor del PVEM, 18.88 veces menor que el resto mayor del PAN?", cuestionó el panista, 
quien dijo que presentarán un recurso de impugnación sobre ese particular. "Todo pareciera que hoy se erigen en 
Congreso Constituyente Permanente y decretan que la tercera vía para obtener una curul en el Congreso del 
estado, es por medio de la designación del Consejo General del Ipepac. "No pretendemos que nos asignen por 
default las tres diputaciones restantes, únicamente pretende el PAN asignar diputaciones por medio de la vía de 
representación proporcional en proporción a la cantidad de votos de cada partido como resultado de la puntuación 
de la totalidad del resto mayor", subrayó. Pérez Moguel reclamó en vano que fuera reconsiderado el resolutivo, 
mientras los representantes del PRD y PVEM defendieron el criterio aplicado y cuestionaron que el PAN pretenda 
empañar el trabajo del Ipepac. 
 

 
Alista tricolor su defensa 
Pedro Diego Tzuc 
 
(24 mayo 2010).- MÉRIDA.- La dirigencia estatal del PRI advirtió ayer que se encuentra preparada para 
afrontar el litigio postelectoral en Mérida y otros municipios de Yucatán que sean imputados por el PAN. La 
presidenta tricolor en el estado, Alaine López Briceño, argumentó que son más de 12 mil votos de diferencia los 
que obtuvo la hoy alcaldesa electa, Angélica Araujo Lara, y confió en que se mantendrá firme esa decisión de los 
ciudadanos. "El PAN y la abanderada perdedora, Beatriz Zavala Peniche, están en su derecho de pataleo. Los 
meridanos ya eligieron el pasado domingo, lo único que les queda es aceptar la derrota. Al PRI le corresponde 
ahora, una vez concluida la elección, ponernos trabajar", aseveró.. 
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Manipulan Asamblea de AN, acusa Espino 
 
Aseguran haber visto canje de brazaletes; vive albiazul una crisis; dice Edil de San Pedro 
Érika Hernández y Verónica Ayala 
 
(24 mayo 2010).- El ex presidente del PAN, Manuel Espino, calificó como poco confiable el método para elegir 
al nuevo Consejo Nacional panista, pues, afirmó, no sólo votaron personas que no eran delegados, sino que 
manipularon a otros militantes para sufragar por determinado grupo. REFORMA comprobó que votar para elegir 
a los nuevos consejeros del blanquiazul, durante su Asamblea Nacional del sábado pasado, fue tan fácil como 
portar un brazalete sin que nadie corroborara sus datos. Espino consideró que fue una mala decisión controlar a 
los delegados con una pulsera, pues ésta se podía canjear con facilidad. 
 
Aseguró que fue testigo de cómo algunos panistas ofrecieron intercambiar las playeras, con logotipos del PAN, por 
sus brazaletes, pues dichos militantes tenían prisa por conocer la Ciudad de México. "Se escuchó la frase: 'te dejo 
mi pulsera para que votes'. Fue una mala decisión haber dado pulseras a la gente para controlar el voto porque es 
alterable. Viene gente de lejos que no está comprometida con el partido, así que prefirieron irse a la Basílica, a 
Chapultepec. "Quizá no fue una cantidad abrumadora, pero hubo varios casos. Basta uno para aceptar que 
prevalece la manipulación para poder ganar asambleas o convenciones. Eso es vergonzoso", indicó el presidente 
de la Organización Demócrata Cristiana de América (ODCA). Aseguró que hubo otro tipo de manipulación para 
que algunos grupos posicionaran a sus delegados, pues dijo que les ofrecían alguna retribución, conservar su 
trabajo o hasta conocer el DF. "Se les dieron las listas para que en las mamparas vieran por quién tenían que votar. 
El método no me espanta pero me preocupa que se da línea para votar por personas que tienen un proyecto 
particular, con el Gobierno, con un grupo", detalló. Mauricio Fernández, Alcalde de San Pedro, Nuevo León, dijo 
que el PAN vive la peor época de su historia. Aspirante fallido a un lugar en el Consejo panista, el polémico Edil 
pronosticó que su partido será derrotado en el 4 julio. 
 
"El PAN va muy mal. Le va ir muy mal en julio. Me da tristeza que llegamos a la Presidencia de la República y 
ahora vamos de bajada", expresó. El senador Ramón Galindo, quien tampoco logró ser consejero, reconoció que la 
organización se vio rebasada, pues muchas personas decidieron irse por la tardanza para poder votar. Admitió que 
el caso del reportero colado crea suspicacias ante la facilidad con la que personas ajenas pudieron votar. "No 
puedo decir que detalles como ese impacta la decisión final, pero deja suspicacias sobre la facilidad que fue para 
este periodista emitir un voto, así que debe llamar la atención de los organizadores porque se registraron varias 
situaciones que demostraron que la organización quedo rebasada, aunque al final, no hubo incidentes mayores", 
comentó. Otros panistas como el senador Alejandro González Alcocer, José Espina y Gustavo Parra, quienes 
fueron elegidos como consejeros nacionales, afirmaron que el hecho de que el reportero de REFORMA pudiera 
votar es un hecho aislado en el que involucró la mala fe de un panista que decidió entregarle su brazalete. 
 
  
 Así lo dijo 
  
"Eso es simulación democrática que no es parte de la tradición de Acción Nacional. Espero que sea un Consejo 
plural, no sometido al Gobierno". 
 
Manuel Espino, Ex presidente del PAN 
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"No sé con qué intención este grupo pretende dominar el partido. Estamos en nuestra peor época de la historia de 
Acción Nacional". 
 
Mauricio Fernández, Alcalde de San Pedro, NL 
 
 

Abogan consejeros por unidad 
Érika Hernández 
 
(24 mayo 2010).- Consejeros del PAN consideraron ayer que el reto del nuevo Consejo Nacional de su partido 
será propiciar la unidad interna para elegir, en diciembre próximo, a la nueva dirigencia, y para procesar la 
candidatura presidencial de 2012. El senador Rubén Camarillo dijo que todos los panistas deben tomar la palabra 
al Presidente Felipe Calderón para dejar atrás divisiones, y apuntó que la tarea inmediata de los nuevos consejeros 
será afianzar la estrategia rumbo al 4 de julio y garantizar una dirigencia de consensos, en diciembre. "Veo todas 
las condiciones positivas para que este Consejo Nacional pueda organizar un proceso interno para la elección de 
2012 con las mejores expectativas", indicó. 
 
El senador Santiago Creel avaló la propuesta de dejar atrás viejos resabios y todo lo que represente división entre 
panistas. "Es bueno que (el llamado) venga del Presidente de la República, dado que su grupo es el que ha venido 
ejerciendo mayoría dentro del partido. Es importante que esa mayoría acepte apertura, diálogo para incluir a 
quienes han estado del otro lado de la mesa en cuestiones internas, y que nos unamos todos para enfrentar lo 
externo", comentó Creel. En tanto, Alejandro González Alcocer y José Espina aseguraron que el nuevo órgano de 
dirección refleja una mayor pluralidad que se debe traducir en apertura a la discusión, a la reflexión y la unidad 
rumbo a 2012. 
 
Ramón Galindo, quien no obtuvo un lugar en el Consejo panista, dijo que los nuevos consejeros deberán exigir 
más logros a los panistas que Gobiernan o ejercen un cargo de elección popular, pues advirtió que no sólo se trata 
de ganar elecciones sino de cumplir con los compromisos que adquiere el PAN en las campañas. "Faltan 40 días 
para la elección. Se deben revisar de inmediato nuestras expectativas y reforzar la estrategia electoral. Luego 
vendrá la dirección del partido y la elección del candidato presidencial", aseveró el senador. 
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Réplica / Defiende PAN proceso de votación 
(24 mayo 2010).- Sr. Director 
  
Por este conducto, hago de su conocimiento las siguientes precisiones respecto de la nota "Cualquiera pude votar". 
 
Es falso que "Cualquiera puede votar" para elegir a los Consejeros Nacional. Como lo observaron los reporteros de 
REFORMA que asistieron a la Asamblea, los delegados se registraban en la mesa correspondiente a su Estado, 
donde, tras mostrar una identificación, recibían la pulsera que se les colocaba en la muñeca y que les daba acceso a 
la zona de votación. Hecho que los reporteros omitieron en dicha nota. Por lo tanto, el delegado que portaba su 
pulsera tenía derecho a ingresar a la zona de mamparas y urnas, donde se le entregaba su boleta de votación, sin 
necesidad de identificarse nuevamente, toda vez que dicho requisito se había cumplido al momento del registro. 
Los principios de legalidad, buena fe y honestidad rigen en todo momento nuestra relación con los delegados. 
 
El hecho de que deliberadamente un delegado, violando los estatutos y reglamentos internos, entregara a un 
reportero de REFORMA la pulsera y éste con premeditación, alevosía y ventaja, interviniera de manera ilegal en 
un procedimiento interno de un partido político para construir una crónica, refleja una situación irregular 
atribuible a dos conductos contrarios a la normatividad, la del delgado y del reportero y no a la organización y 
funcionamiento del evento. Asimismo, es falso que "a la entrada (de la sala de votación) estaban el dirigente de 
Acción Nacional, César Nava, y el secretario general, José González Morfín, quienes supervisaban el proceso de 
votación de los delegados", toda vez que el único momento en que ambos dirigentes estuvieron presentes en la sala 
de votación, fue para emitir su voto como delegados del CEN. 
 
Finalmente, es falso también, que los brazaletes de delegados que no asistieron se distribuyeran entre personas 
que no cumplían los requisitos y que lo mismo sucediera con la representación de Jalisco y Aguascalientes, ésta 
última, por cierto, no tuvo quórum y no pudo votar. Los brazaletes no utilizados, fueron resguardados por el 
equipo responsable de las mesas de registro.Atentamente 
  
Abel Hernández López, director general de Comunicación Social CEN PAN 
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Acusa Cué a Ruiz de incitar violencia 
 
Señalan conflictos de magisterio y Copala. Culpan al Gobierno de querer atemorizar a electores en 
Oaxaca; deslinda el PRI a Ulises 
Virgilio Sánchez 
(24 mayo 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA, Oax.- El aspirante a la Gubernatura de Oaxaca por la alianza opositora, Gabino Cué, acusó ayer al 
Mandatario priista Ulises Ruiz de apostar a la violencia a través del magisterio y del conflicto en San Juan 
Copala."Ellos están apostando a vivir en el pasado, a generar este clima de zozobra, de temor para generar las 
condiciones de que la gente no participe. Nosotros le apostamos a la paz y para que la gente crea en Oaxaca", 
expuso. En el caso de la sección 22 del SNTE, dijo Cué, Ruiz no ha atendido las demandas que los profesores y, en 
consecuencia, está dejando crecer el conflicto. 
 
"Hago un exhorto a Ulises Ruiz a que asuma su responsabilidad y atienda con la mayor celeridad las demandas y 
los planteamientos del magisterio para evitar lo que pareciera una intentona de dejar que el tema vaya caminando 
precisamente en esta estrategia de seguir tensando el ambiente social y político". Consideró que la violencia en la 
región triqui se deriva de la ausencia de Gobierno en la zona. "Un Gobierno no puede eximirse de mantener el 
derecho de libre tránsito y el derecho a la seguridad. "Falta un Gobierno que se anticipe por la vía del diálogo entre 
las partes para buscar salidas", dijo. 
 
  
La defensa tricolor 
  
  
El delegado del CEN del PRI en Oaxaca, Carlos Jiménez Macías, deslindó al Gobernador Ulises Ruiz del clima de 
violencia que se vive en San Juan Copala. "No es consecuencia de ningún acto de Gobierno de Ulises Ruiz. En esa 
región los hechos de sangre se han dado en otras épocas. Querer adjudicar al Gobierno de Ulises Ruiz lo que está 
pasando es despropósito", sostuvo. El también senador priista sostuvo que los responsables de los asesinatos 
registrados el pasado 27 de abril son quienes organizaron la caravana hacia Copala. "La mala leche, la mala fe está 
en quienes organizan caravanas. Sabiendo los riesgos que se corren en esa región, no avisan al Gobierno federal, 
no avisan al Gobierno local y, por supuesto, exponen a las personas que traen. 
 
"Ésos son los verdaderos asesinos de quienes murieron en la caravana: los que los llevaron sabiendo que es una 
región donde se enfrentan continuamente estos grupos", dijo Jiménez Macías. Sobre el conflicto social que se vivió 
en Oaxaca en 2006, el priista afirmó que Josefina Vázquez Mota, entonces Secretaria de Educación Pública, debió 
haber resuelto el problema con el magisterio oaxaqueño. "A ella le tocaba resolver el conflicto porque estaba en sus 
manos. Lo manejó torpemente", señaló el legislador del tricolor. 
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Exhorta Josefina a vigilar comicios 
Virgilio Sánchez 
(24 mayo 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA, Oax.- La coordinadora de PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vásquez Mota, convocó ayer a 
revivir mecanismos ciudadanos de vigilancia de los comicios del próximo 4 de julio. "En una elección como 
Oaxaca, debemos retomar lo que en algún momento se dio en este País cuando era costumbre robar las urnas, 
alterar los votos; es decir, una red de observadores que, desde la ciudadanía, acompañe este proceso electoral", 
planteó. Durante una conferencia de prensa en la que estuvo acompañada por el aspirante a la Gubernatura de la 
alianza opositora, Gabino Cué, Vázquez Mota advirtió que en Oaxaca no hay voluntad de que las elecciones del 4 
de julio sean democráticas. 
 
"Estamos observando hechos de violencia que nos preocupan y que exigimos que se aclaren. Por supuesto, 
estamos observando, como en otras ocasiones, que en Oaxaca se está implementado una serie de estrategias para 
seguir administrando el pasado que los oaxaqueños ya no quieren", dijo la diputada panista. Recordó que 
diputados y senadores crearon una comisión única para vigilar la actuación de los Gobernadores de las entidades 
donde habrá elecciones este año y que, en el caso específico de Oaxaca, hay un acuerdo para denunciar, desde la 
tribuna del Congreso, cualquier irregularidad que se detecte. Por la tarde, Vázquez Mota se reunió con 
empresarios de la entidad. Por la noche, la diputada sostuvo un encuentro con candidatos de su partido a 
diputados locales y a Presidentes Municipales en Oaxaca. 
 
 
 
 

Promete Borruel combatir al crimen 
 
Carlos Borruel: Candidato del PAN al Gobierno de Chihuahua. Critica que en estado se 
acostumbre culpar de todo lo que ocurre a la Federación 
Benito Jiménez 
 
(24 mayo 2010).- Carlos Borruel, candidato del PAN a la gubernatura de Chihuahua, confía en rescatar a ese 
estado fronterizo del crimen organizado sin la ayuda de las fuerzas federales y mediante la profesionalización de 
policías municipales y estatales. La entidad encabeza la lista de más ejecuciones en México, con mil 4 homicidios 
relacionados con la delincuencia organizada, de acuerdo con un conteo de REFORMA. "En la medida en que le 
bajemos la impunidad, que tengamos leyes duras y estén los delincuentes en la cárcel, yo creo que vamos a 
rescatar ese ambiente de seguridad y tranquilidad que tenía antes Chihuahua", confía. 
 
En entrevista, Borruel, de 44 años, considera que la política del Presidente Felipe Calderón en materia de 
seguridad, ha sido tomada como pretexto para justificar todos los males que ocurren en Chihuahua. "Se toma 
como deporte favorito el decir que todo es culpa de la Federación. El 85 por ciento de los delitos que se presentan 
en la entidad son delitos del orden común, esto ha provocado que más de 35 mil familias hayan cerrado sus 
negocios y su residencia al Paso, Texas, en Estados Unidos", lamentó el ex Alcalde de la capital chihuahuense. 
Respecto de las tareas que realizan las Fuerzas Armadas en materia de seguridad, el panista indicó que buscará un 
esquema de transición para que salgan de Chihuahua. 
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"Pero que la Federación nos deje los recursos económicos para poder fortalecer nuestras corporaciones policiacas 
y que entonces el ciudadano chihuahuense no tenga ningún pretexto por parte de la autoridad estatal. "Que sepa 
que si a alguien le va a ir a reclamar resultados en la materia, va a ser a su Gobernador y a sus presidentes 
municipales. Hay que asumir plenamente la responsabilidad y dar los resultados que han estado ausentes en los 
últimos 12 años", subrayó. El candidato lamentó que en la actualidad haya municipios en Chihuahua con cuatro o 
seis policías y sin armamento. 
 
"Transformar las policías locales nos abre un espacio de transición para que ya salgan las fuerzas federales de 
Ciudad Juárez, que es donde están principalmente, y que a partir de nuestro esfuerzo y el apoyo de la Federación 
podamos enfrentar la problemática del crimen organizado y asumir el liderazgo que le corresponde al Gobernador 
del estado". Ejemplificó que ahora hay policías que ganan 9 mil pesos al mes, carecen de créditos de vivienda y no 
tienen un fideicomiso constituido ni la certeza de que si algún día mueren sus familias van a quedar protegidas. "Si 
no hay herramientas que motiven la labor policiaca se va a fallar en ese sentido, por ejemplo, cuando estuve en la 
presidencia municipal de Chihuahua, creamos unos 150 policías profesionistas y con todas las prestaciones. 
 
"Si el policía tiene la tentación de portarse mal sabe que pierde la placa, pierde el fideicomiso de su casa, su sueldo, 
y la carrera universitaria que estén disfrutando sus hijos, necesitamos darles expectativas de vida", sugirió. 
 
  
 Contra la impunidad 
   
Borruel indicó que la impunidad tiene su origen en un sistema penal que no permite castigar a los delincuentes. 
Explicó que de las 145 mil denuncias que se recibieron en los ministerios públicos entre enero de 2008 a mayo de 
2009, sólo se han judicializado poco más de 4 mil. Para colmo, agregó, el Gobierno de Chihuahua no tiene un 
sistema de inteligencia que permita a las autoridades desmantelar bandas dedicadas al secuestro, la extorsión o el 
robo a casas habitación y automóviles. "Tuve la oportunidad de colaborar en el Instituto Nacional para el Combate 
a las Drogas y ahí aprendí que antes de cualquier operativo se hace una labor de inteligencia de hasta tres meses, y 
no conformarse con detenciones simples de un ladrón de autos, se trata de desmembrar bandas. 
 
"Con inteligencia y tecnología y partir de la confianza de Estados Unidos, es posible intercambiar información con 
la DEA y el FBI, y también contar con asesoría de grupos especiales israelitas, que son los expertos en la materia 
de inteligencia", confió. Borruel rechazó cualquier tipo de protección a candidatos. Aseguró que él viaja sin 
escoltas, pues le interesa transmitir valentía para combatir a la delincuencia. 
  
Así lo dijo 
 
"(Entre enero de 2008 y mayo de 2009) Una de cada 500 denuncias es la que llega a la manos de un juez, y sólo se 
han registrado 43 juicios orales, el sistema judicial no ha funcionado, se requiere de una auténtica reforma penal". 
  
"En la medida en que le bajemos la impunidad, que tengamos leyes duras y estén los delincuentes en la cárcel, 
vamos a rescatar ese ambiente de seguridad que tenía antes Chihuahua". 
 
Carlos Borruel, Aspirante a la gubernatura de Chihuahua 
  
 



 
LUNES 24 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

Faltan aspirantes a sol azteca 
Érika Hernández 
 
(24 mayo 2010).- Por temor al crimen organizado o falta de estructura, el PRD en Chihuahua no tendrá 
candidatos a alcaldes en 18 de los 67 municipios de la entidad. El líder estatal del partido, Miguel Vargas, advirtió 
que en algunas localidades las campañas se efectuarán baja un clima de tensión y miedo, y en otras ni siquiera se 
podrá hacer proselitismo. Explicó que aunque tendrán abanderados en la mayoría de los municipios y en todos los 
distritos electorales, los candidatos realizarán campañas a medias, ante el clima de inseguridad. 
 
Vargas afirmó que a una semana de arrancar las campañas rumbo a la elección del 4 de julio, no se han registrado 
incidentes en actos proselitistas, los cuales han tenido gran afluencia. Sin embargo, reconoció que tras el asesinato 
de dos brigadistas del PRI han pedido tomar precauciones a los equipos de promoción del voto a favor del PRD. 
Hasta el momento han confirmado que militantes en los municipios de Guadalupe y Calvo, Morelos, Guachochi, 
Uruachi y Urique no quisieron registrarse por temor al crimen organizado o por el clima de presión en el que 
harían campaña. Mientras que en otros la estructura del PRD es prácticamente nula, por lo que no hay manera de 
postular a algún abanderado. 
 
"Hay municipios donde definitivamente la gente nos ha mostrado su temor para participar en los procesos 
electorales; hay municipios donde hemos registrado candidaturas, pero que sabemos que van a trabajar a medio 
gas, pues la inseguridad es una situación real, no estamos inventando nada", indicó. Como parte de las medidas de 
seguridad, dijo, el Instituto Electoral Estatal modificó los horarios de trabajo para no exponer a su personal, por lo 
que se labora a medias en comunidades donde el "panorama es sumamente difícil". Incluso, añadió Vargas, 
personal de las juntas municipales y distritales ha renunciado debido al clima de violencia. Confió en que el 
ambiente de la campaña se desarrolle como la semana pasada, cuando se efectuaron eventos en zonas conflictivas, 
sin incidentes. 
 
 
 

Ofrece Ebrard respaldo a PRD en Zacatecas 
 
Llama Jefe del GDF a no permitir regreso del PRI al Gobierno de esa entidad 
Gerardo Romo 
(24 mayo 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal, dijo ayer a nombre de los gobernadores 
perredistas que brindarán apoyo a la campaña electoral del PRD en Zacatecas, para garantizar el triunfo del 
candidato Antonio Mejía Haro en los comicios del 4 de Julio. "Se trata en esta visita de anunciarles el respaldo, el 
apoyo, la solidaridad y el compromiso de todos los gobiernos militantes de izquierda a nivel nacional con 
Zacatecas y en favor de Toño Mejía", señaló en un mitin del candidato, al que también asistió la Gobernadora 
Amalia García. El Mandatario reconoció que ganar Zacatecas es clave para el sol azteca. 
 
"Zacatecas es una causa nacional para la izquierda y los que venimos de la Ciudad de México y de los numerosos 
estados que respaldan la causa aquí vamos a estar, no nos vamos a ir, celebraremos el triunfo de la izquierda con 
Toño Mejía como nuevo Gobernador del estado", insistió Ebrard, quien criticó al PRI y a su candidato, Miguel 
Alonso Reyes. 
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"Lo que quieren es verle la cara al pueblo... no se quiere un regreso a los que ya fracasaron, no se quiere un regreso 
a los que en ocho décadas no cambiaron la realidad en el País, no se quiere regresar al pasado, (sino) avanzar al 
futuro con la izquierda. "Queremos seguir avanzando con el PRD en Zacatecas, con el respaldo de todas las fuerzas 
de izquierda a nivel nacional. "Se trata de apoyar un proyecto diferente. "En 12 años la izquierda ha demostrado 
que se puede avanzar para que los gobernantes no se enriquezcan y no gobiernen los compadres", señaló el jefe de 
Gobierno capitalino. 
 
Por su parte, Mejía Haro reconoció el trabajo de Amalia García, quien estuvo con él sólo al inicio del mitin y 
después se retiró para reinaugurar el museo Pedro Coronel de la capital del estado. "La gobernadora seguirá 
trabajando hasta el último día que me entregue el gobierno", dijo el candidato perredista, quien ofreció a los 
zacatecanos empleo y seguridad. "No necesito firmar mis compromisos ante notario público. Toño Mejía Haro es 
de raíces campesinas, y para los campesinos la palabra es sagrada, se honra, se cumple y se respeta", señaló en 
referencia a los candidatos del PRI, Miguel Alonso Reyes, y del PT, David Monreal, quienes han recurrido a la 
firma de compromisos ante notario en busca de adeptos. 
 
Mientras se desarrollaba el mitin, sobre la avenida Hidalgo, a un costado en Plaza de Armas, mineros de la sección 
201 de Sombrerete colocaron un ataúd en protesta contra el Gobierno de Amalia García, a quien exigen el 
esclarecimiento del homicidio de Juventino Flores Salas, ocurrido durante una trifulca en Fresnillo el 10 de junio 
de 2009. "Tenemos todas las pruebas, videos, fotografías de quién asesinó a nuestro compañero y el Gobierno 
sigue sin atendernos. Aquí nos vamos a quedar hasta que se resuelva este asunto", aseguró Jesús Jiménez, 
delegado de la sección 201. 
 
 
 
 

Anuncia queja el tricolor 
Gerardo Romo 
 
(24 mayo 2010).- ZACATECAS.- La dirigencia del PRI en la entidad señaló que interpondrá una queja ante el 
Instituto Electoral del Estado por el recorrido que la Gobernadora Amalia García realizó el sábado pasado para 
mostrar los avances de obras realizadas en el presente sexenio, a 40 días de celebrarse la jornada electoral."Ese 
recorrido es una violación a la ley electoral, por lo que interpondremos la denuncia correspondiente", señaló Joel 
Guerrero, dirigente tricolor. La Gobernadora perredista realizó el sábado una intensa gira de trabajo acompañada 
de empresarios, comerciantes y líderes de colonias, en la que mostró avances en obra pública que espera concluir 
al fin de su administración. 
 
El Gobierno del estado suscribió un acuerdo con la FEPADE según el cual a partir del 4 de junio, un mes antes de 
la elección, se suspenderá la entrega de apoyos de programas sociales. 
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Rechaza viuda candidatura 
Jesús Guerrero 
 
(24 mayo 2010).- CHILPANCINGO.- "Yo agradezco las atenciones de algunos compañeros pero mi atención 
está centrada en exigir el esclarecimiento de la muerte de mi compañero", dijo con la voz emocionada Martha 
Obeso quien de esa manera públicamente se descartó para que el PRD la postule como candidata a Gobernadora. 
Sin embargo, dijo que su deber como militante de izquierda y del partido del sol azteca es contribuir para que en 
este proceso electoral para renovar la gubernatura (en enero del 2011) se gane la elección, "para que ahora si sea 
un gobierno de izquierda". Obeso al igual que doña Isabel Barrera, madre del extinto presidente de la Comisión de 
Gobierno del Congreso local, Armando Chavarría, participaron en la marcha por la Justicia y la Paz que fue 
convocada por el PRD, Convergencia y el PT. 
 
 
 

Acusan injerencia oficial en Tlaxcala 
Ana Laura Vásquez 
(24 mayo 2010).- Corresponsal 
  
TLAXCALA.- La candidata del PRD a la gubernatura de Tlaxcala, Minerva Hernández, acusó ayer a las 
delegaciones federales de operar a favor de su contendiente panista, Adriana Dávila. "Es evidente y descarada la 
operación que están haciendo las delegaciones federales a favor de su candidata (Adriana Dávila). Están 
repartiendo Procampo, el apoyo para la tercera edad. "Convocan a los beneficiarios de Oportunidades y la reunión 
se transforma en un evento político a favor de la candidata (panista)", aseguró Hernández. 
 
Sostuvo que programas como Procampo, Oportunidades y Adultos Mayores, que coordinan Sagarpa y Sedesol, son 
utilizados para presionar a los beneficiarios a que acudan a los mítines de Dávila. El sábado pasado, añadió la 
aspirante perredista, en los municipios de Atlangatepec, Domingo Arenas, Yahuquemecan y Tecopilco, entregaron 
a los campesinos apoyos del Procampo mediante un cheque que podían cobrar de inmediato en una camioneta de 
valores. Recordó que la ley electoral establece que, desde que inicia el proceso electoral, los gobiernos estatal y 
municipal deben suspender la difusión de los programas de desarrollo social. 
 
Hernández apostó a que los electores razonen su voto y comparen las propuestas de los aspirantes a gobernar 
Tlaxcala. Dijo que mientras ella encabeza un proyecto cimentado en propuestas, "por el otro lado sólo hay 
mercantilismo y compra de conciencias". En tanto, el dirigente estatal del PRD, Luis Macías Laylle, dijo que 
presentarán las denuncias correspondientes ante el Instituto Electoral de Tlaxcala (IET), para exigir que se 
proceda contra el blanquiazul y su candidata. "En San Pablo del Monte presionaron a las señoras que reciben 
Oportunidades para que fueron a los eventos de campaña de la candidata del PAN bajo la amenaza de que si no 
concurrían, le serían quitados de los programas", asentó. 
 
Además, expuso el dirigente estatal del sol azteca, diputados federales del PRD subirán un punto de acuerdo para 
solicitar que se respete la legislación en los estados donde habrá elecciones. 
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Un Vistazo 
Miguel Domínguez y Verónica Jiménez 
(24 mayo 2010) 
 
Apuesta Sacramento a ganar Reynosa 
  
Reynosa.- José Julián Sacramento, candidato del PAN a la gubernatura de Tamaulipas, aseguró ayer que de ganar 
en Reynosa tiene garantizado el triunfo en el estado, por ser la plaza más grande. "Reynosa es la ciudad más 
grande del estado, la que más electores tiene, estamos seguros que si ganamos Reynosa voy a ser Gobernador de 
Tamaulipas", dijo el empresario y senador con licencia. Expresó que las encuestas, que dan 20 puntos de ventaja al 
candidato del PRI, sólo han servido para incentivar su campaña. 
 
Miguel Domínguez 
  
  
  
Advierte Gálvez contaminación en Tula 
  
Pachuca.- La candidata a la gubernatura del estado por la alianza Hidalgo nos Une, Xóchitl Gálvez, advirtió ayer 
que el problema de casos de cáncer en la región de Tula, es originado por la contaminación por la quema de 
combustóleo que produce azufre y envenena a la gente. "Voy a exigir que la refinería tenga los más altos 
estándares para contrarrestar la contaminación y cuidar y preservar así el medio ambiente", afirmó la abanderada 
ante simpatizantes durante su campaña por la zona sur de Hidalgo. 
 
Verónica Jiménez 
  
  
  
Condiciona Olvera debate en Hidalgo 
  
Pachuca.- El candidato a Gobernador de Hidalgo por la alianza Unidos Contigo, Francisco Olvera, condicionó un 
posible debate con la candidata del bloque opositor, Xóchitl Gálvez. El abanderado priista consideró que debe 
haber un compromiso para que se pueda dar una exposición de ideas y no de acusaciones. Olvera señaló que en lo 
particular no está de acuerdo en que deba prestarse a participar en eventos que no están establecidos dentro de la 
ley, en este caso un debate. 
 
Verónica Jiménez 
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'Aguardan' a captores de Diego 
 
Confían familiares establezcan contacto luego que autoridades frenaran indagatorias 
Fernando Paniagua y Luis Brito 
(24 mayo 2010).- Corresponsal y Enviado 
  
QUERÉTARO.- La familia del ex senador Diego Fernández de Cevallos espera que en el transcurso de esta semana 
se den los primeros contactos de sus captores, una vez que las autoridades suspendieron las investigaciones por su 
desaparición. Hasta la tarde de ayer, a un día de que la Procuraduría General de la República (PGR) anunció la 
suspensión de la indagatoria a petición de los hijos y hermanos del ex candidato a la Presidencia, no se había 
registrado acercamiento alguno, comentaron fuentes cercanas a la familia. Agregaron que los familiares no han 
tenido comunicación ya con las autoridades después que la PGR emitió un comunicado informando que frenaba 
cualquier acción de investigación en torno a la desaparición del político panista. 
 
La medida fue tomada en respuesta a la petición lanzada la noche del pasado viernes por su hijo Diego Fernández 
de Cevallos Gutiérrez, en la que llamaba a las autoridades a mantenerse al margen para facilitar una negociación. 
Desde la noche del viernes la PGR tenía el control absoluto del expediente del caso al atraer la averiguación previa 
iniciada el 15 de mayo por la Procuraduría de Justicia de Querétaro. Aunque las pesquisas se suspendieron, los 
accesos de la finca de Diego Fernández de Cevallos en el municipio queretano de Pedro Escobedo permanecen 
custodiados por policías federales, estatales y municipales que están a bordo de cuatro patrullas. 
 
Los uniformados explicaron que "La Cabaña" seguía bajo resguardo del Ministerio Público para preservar los 
indicios recabados tras la desaparición del litigante. El acceso a la finca sólo es permitido por los hijos del ex 
senador, previa consulta de los policías que la custodian. En tanto no exista una orden del Ministerio Público, la 
custodia a la finca continuará, agregaron las fuentes. 
 
En la Parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe, a la que puntualmente asiste cada semana Fernández de 
Cevallos a escuchar misa, el cura Salomón García pidió a sus fieles rezar para que termine la violencia que hoy 
enfrenta el País. Sin hacer referencia directa al ex candidato presidencial panista, el presbítero cuestionó ante unos 
100 fieles durante su homilía la realidad violenta que vive México. 
 
"México vive tiempos difíciles como estas últimas cosas que han pasado aquí muy cerquita de nosotros. A la 
sociedad le falta cambiar; es una sociedad acosada por la violencia, por el secuestro, por la inseguridad. "A nuestro 
País le hace falta vivir su Pentecostés, a nuestro País le falta amor, justicia y paz", afirmó el sacerdote durante el 
sermón. 
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Amenaza Iglesia boicotear Censo 
 
Exigen Arquidiócesis y CEM a Inegi cambiar metodología. Critican cuestionario; dicen que 
provocaría un conteo menor de católicos 
Susana Moraga 
 
(24 mayo 2010).- A una semana de que inicie el Censo de Población y Vivienda 2010, la Arquidiócesis Primada 
de México, a cargo del Cardenal Norberto Rivera Carrera, amenazó con llamar a sus feligreses a boicotear el 
proceso si el Inegi no cambia la metodología que aplicará para consultar sobre religión. Pero no se trata de una 
acción que se limite al DF. En el mismo sentido, la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) estudia pedir que 
no se responda la pregunta sobre el credo que se practica en tanto no se tenga diálogo con la dependencia para 
buscar cambios al cuestionario. 
 
"De no modificarse la metodología, la Iglesia católica tendrá todo el derecho de iniciar una campaña de boicot para 
que sus fieles no participen en un ejercicio que a todas luces responde a intereses perversos e inconfesables", 
advirtió el Arzobispado a través del semanario Desde la Fe. "Pensamos que no hubo consultas (a la Iglesia) y que, 
por mínima educación, se debe de obtener un diálogo", señaló Pedro Arellano, director editorial de la publicación. 
 
Por primera vez, en el tema de religión, el Inegi establece una pregunta directa para que los ciudadanos respondan 
a: "¿Cuál es la religión de cada uno de los que viven en la casa?", y quienes respondan "cristiano católico" serán 
clasificados entre 12 diferentes opciones. Hace 10 años, el Censo planteaba: "¿Cuál es la religión de (NOMBRE)?". 
Y ofrecía tres opciones para responder: "ninguna", "católica" y "otra religión". 
 
"Por ineptitud o por sucumbir ante malsanos intereses, el Inegi -que se jacta de utilizar una metodología que es 
producto de 115 años de experiencia- no sólo no consideró la asesoría de las asociaciones religiosas involucradas, 
sino que su mal diseñado cuestionario garantiza de antemano un solo resultado: el aparente debilitamiento 
estadístico de la Iglesia católica", acusó el Arzobispado. 
 
Manuel Corral, secretario de Relaciones Públicas de la CEM, aseguró que no fueron consultados sobre la 
formulación de la pregunta, por lo que lanzaron una campaña para informar a los Obispos sobre el cuestionario. 
"Llamaríamos (a los fieles) a decirles que esta información del Censo es sesgada. Nos reservaríamos pedirles no 
contestar esta determinada cuestión", subrayó. En Monterrey, el Arzobispo Francisco Robles pidió a los fieles 
tener cuidado en sus respuestas. "Muchos católicos auténticos se pueden confesar miembros de cualquier 
denominación católica, y eso va a reflejar un descenso escandaloso en los números de la Iglesia católica", expresó. 
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La pregunta de la discordia 
  
De las 12 opciones que da el Inegi para clasificar a los católicos, la Arquidiócesis sólo reconoce "católico romano"; 
rechaza el resto. 
 
  
"¿Cuál es la religión de cada uno de los que viven en la casa?" 
  
Opciones con que el Inegi procesará las respuestas de "cristiano católico": 
  
Católico Romano 
Católico Tradicional 
Fraternidad Sacerdotal San Pío X 
Sociedad Sacerdotal Trento 
Iglesia Católica Nacional Mexicana 
Iglesia Católica de los Apóstoles de los Tiempos Posteriores 
Sociedad de San Pío X 
Iglesia Católica Tridentina Rito Latino 
Iglesia Católica de Rito Latino 
Unión Católica Trento Mexicana 
Iglesia Católica de Cristo Internacional 
Iglesia Católica Apostólica Romana Reformada 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Lenidad mexiquense 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(24 mayo 2010).- Al no haber renunciado inmediatamente después de su dudoso informe de resultados de la 
investigación sobre la muerte de la niña Paulette Gebara Farah, ni ser despedido en las horas siguientes por su jefe 
el gobernador del estado de México, el procurador Alberto Bazbaz y el propio Ejecutivo aportaron un elemento de 
certidumbre sobre el triste destino que padecerá México si en julio de 2012 Enrique Peña Nieto es elegido 
presidente de la República. 
 
Pero no. Me detengo antes de incurrir en una apreciación injusta. Tal vez ocurrirá lo contrario si el documento 
leído el viernes por el jefe del Ministerio Público mexiquense contiene los elementos puntuales de un nuevo modo 
de trabajar de la Procuraduría. Si la averiguación previa sobre ese caso es el ejemplo al que a partir de ahora 
apegarán los procedimientos correspondientes en los hechos denunciados ante esa oficina, la procuración de 
justicia habrá dado un gran salto adelante. Si en vez de la negligencia, el abandono, la corrupción, la ineficacia que 
caracterizan el trabajo en esa dependencia, se aplica el modelo de la indagación Paulette, como habría que 
llamarla, entonces no se producirá ningún daño a nuestro país con la elección de Peña Nieto, pues si ese 
procedimiento se torna paradigma constituirá, más que una promesa de campaña, el anticipo de cómo funcionará 
la PGR en el sexenio que por primera vez será realmente encabezado por un mexiquense.  
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Hasta adelanto que yo mismo, independientemente de quiénes sean los contendientes de Peña Nieto, sufragaré en 
su favor. Vea usted algunos números reveladores del escrúpulo ministerial: se recibieron 83 declaraciones y 85 
dictámenes, se realizaron 20 inspecciones y 14 veces se reconstruyeron los hechos. Se solicitó el auxilio de otras 
procuradurías, del legendario FBI y en el colmo de la exquisitez, de la facultad de medicina de la Universidad de 
Granada. Imaginemos la diáfana condición que a partir de ahora tendrán las conclusiones del Ministerio Público 
mexiquense, sean acusatorias o no lo sean, como en el caso de la infortunada niña. Tan contundentes fueron las 
declaraciones, los dictámenes, las inspecciones y la repetida reconstrucción de hechos, que hicieron transitar el 
ánimo del procurador de su creencia de que se trataba de un asesinato (de donde se derivó la consecuencia 
práctica de poner bajo arraigo a cuatro personas) a la convicción, igualmente firme, de que no hay delito que 
perseguir porque la chiquita se murió sin que nadie, con nada, contribuyera a ese desenlace. 
 
Es de felicitar a la pareja que procreó a la pequeña, y a sus dos nanas, que del arraigo, pudieron ser consignadas y 
sufrir una sentencia que las hundiera en prisión por quién sabe cuánto tiempo. De ahora en adelante la 
averiguación modelo Paulette garantiza a todo gobernado que nadie que sea inocente de un ilícito quedará en 
riesgo de padecer prisión injusta. El futuro en esta materia, sin embargo, no será paradisíaco porque el presente 
no lo es. La comprobada ineptitud de Bazbaz, que no investiga la mayor parte de los delitos de sangre 
denunciados, con lo que contribuye a su multiplicación, quedó cabalmente demostrada por su informe del viernes. 
Presentó las conclusiones no de su oficina, como legalmente es exigible, sino las de la Procuraduría General de la 
República, que no es autoridad competente ni inició la averiguación. Expresamente Bazbaz enumeró nueve 
conclusiones ajenas, sin siquiera declarar que la hiciera suyas. Si acudió a lo dicho por la PGR es porque tal vez su 
propia averiguación no es cabal ni suficiente, o clara o rotunda como se pretenda que lo son las conclusiones de la 
Procuraduría federal. 
 
El funcionario mexiquense reconoció que su indagación, que no se atreve a presentar por lo que se parapeta tras 
un documento de otros, fue deficiente "al no haber revisado pericialmente en forma plena la cama y la habitación". 
Alega en su descargo que esa deficiencia (y su propia mala comunicación sobre el curso de la averiguación) "no 
afectan en nada el resultado último de esta investigación". Si la escena de los acontecimientos a investigar se 
desplegara en un espacio extenso, como las inmediaciones del rancho La Cabaña en cuya entrada fue capturado 
Diego Fernández de Cevallos, sería admisible como una deficiencia inocua no haber realizado a derechas ese tipo 
de peritajes. Pero como se trataba de examinar un espacio brevísimo, susceptible de ser explorado milímetro a 
milímetro, la "deficiencia" no tiene excusa. Bazbaz asumió plenamente la responsabilidad que le corresponde 
como cabeza del Ministerio Público. Nadie se las imputará porque a nadie se acusará, haya o no elementos para 
hacerlo. Una vasta corriente doctrinal y de la opinión pública, a la que me sumo, juzga preferible que haya un 
culpable en la calle a un inocente en la cárcel. Por tanto, no reprocho la conclusión no acusatoria. Lo que reviste 
gravedad es el esmero privilegiante con que se realizó esta investigación, en los aspectos que legalmente haya 
realizado la Procuraduría local y en las porciones en que hizo descansar sus responsabilidades en otras 
dependencias. 
 
Ése es el defecto de Bazbaz, ése es el defecto de su jefe. Han abordado este caso desde un mirador estrecho, el que 
concierne a sus amigos, a los intereses de sus amigos. Mientras multitudes claman por los casos no atendidos o 
resueltos, en los que no se ha posado jamás la mirada del procurador, este caso se irá al archivo dejando a (casi) 
todos muy satisfechos. 
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Cajón de Sastre 
  
La decisión de la Procuraduría General de la República de marginarse de la pesquisa sobre la desaparición de 
Diego Fernández de Cevallos, a petición expresa de la familia, es plausible si con ella se avanza en la localización y 
rescate del ex candidato presidencial panista. Pero va en sentido contrario al criterio expresado en la iniciativa de 
ley antisecuestros que el Congreso discutirá cuando más temprano en septiembre próximo. El gobierno sostiene 
que la abstención de las familias afectadas en denunciar un secuestro y el tratar de resolverlo sin intervención de 
las autoridades es una de las fuentes de la proliferación de ese delito. La PGR no infringe la ley en este caso, 
porque la norma no está vigente. Pero entonces debe revisarse la iniciativa o de lo contrario se reforzará la 
excepcionalidad del comportamiento oficial en este suceso. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 

TOLVANERA / Estrellita 
Roberto Zamarripa 
 
(24 mayo 2010).- A pesar de tener a 14 activistas políticos encarcelados, de oír los reclamos por la inequidad 
electoral, y las protestas de la oposición por su injerencia indebida en los comicios locales, la gobernadora de 
Yucatán, Ivonne Ortega, aparecía radiante, muy quitada de la pena, en horario estelar de la televisión para 
presentar desde los estudios de Televisa el promocional de "Yucatán, Una Estrella del Bicentenario". Era el lunes 
17 de mayo por la noche, apenas 28 horas después de cerradas las casillas en Yucatán. Ivonne apareció a cuadro 
con un vestido morado y un faisán estampado; observó emocionada, sollozando, el promocional que incluía 
imágenes de Uxmal, Lagartos y Celestún. 
 
La presentación del promocional terminó en una arenga política. Ortega cuestionó en horario triple A a los 
panistas y puso en duda la gestión de la Secretaría de Gobernación en el proceso. Llamó mentiroso -ninguna 
novedad- al presidente del PAN, César Nava. "Realmente es difícil comportarse como una dama ante alguien que 
no es un caballero", espetó. La presentación exclusiva del promocional "Yucatán, Estrella del Bicentenario" había 
sido anunciada desde Twitter por el productor televisivo Pedro Torres a las 9:15 de la mañana del sábado 15 y 
volvió a anunciarlo a las 18:53 horas del domingo 16. 
 
Dos horas antes, sobre las cuatro de la tarde del domingo, Pedro Torres retuiteó (reenvió) el mensaje de uno de 
sus seguidores, Guillermo Sesma, que anticipaba el triunfo electoral priista en Yucatán, principalmente en Mérida. 
"@gsesma: El camino hacia los pinos ha comenzado, sigue Chihuahua, Oaxaca, Puebla, Vcruz, Tamps, Sinaloa, 
Hidalgo, Durango, Qroo, Zac.", decía el mensaje de Sesma que Pedro relanzaba para sus 15 mil 678 seguidores. 
Guillermo Sesma, amigo del productor de Televisa, es un asesor de imagen del PRI duro y rancio como el de 
Oaxaca. Es dueño de 365Consulting, una empresa de asesoría de medios, y hermano de Jesús, legislador del 
Partido Verde y promotor de la Ley Televisa. 
 
Era obvio que al retuitear el mensaje, Torres compartía el entusiasmo del triunfo priista en Yucatán casi a la par 
del lanzamiento del video de su factura que colocaba a Yucatán como "Estrella del Bicentenario". 
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Los promocionales del Bicentenario hechos por Televisa tienen un costo aproximado de 10 millones de dólares, 
según confirmó un vocero de un gobierno estatal cuyo promocional ya fue difundido. Ivonne Ortega está obligada 
a transparentar ese gasto ya que el dinero para pagarlo sale de las arcas públicas, de los impuestos ciudadanos. Las 
partidas son tomadas fundamentalmente de los gastos de la secretaría de Turismo estatal y van a parar a la 
televisora que produce un video de gran calidad técnica y presenta paisajes poco conocidos de las entidades 
seleccionadas. 
 
Cuando Torres retuiteaba el mensaje de Sesma seguramente no lo hacia pensando en los próximos clientes de los 
promocionales. Oaxaca, Veracruz y Tamaulipas -entidades con procesos electorales-, ya pagaron y avalaron, con la 
presencia de sus gobernadores, los promocionales de Televisa. Lo hicieron como Ortega, en tiempos electorales. 
Obviamente que el gasto de 10 millones de dólares por esos promocionales no está en la revisión de gastos de 
campaña del PRI. 
 
La imagen televisiva de Ortega, de una mujer emocionada, cándida y sonriente, contrastaba con la fúrica 
gobernadora que reclamaba a gritos en una llamada telefónica al secretario de Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, por las movilizaciones postelectorales panistas en Yucatán. En la llamada sostenida al mediodía del martes 
18, Ortega exigió a Gómez Mont que parara las protestas del blanquiazul y amenazó con desatar "la guerra" contra 
el panismo y el gobierno federal en caso de que continuaran las manifestaciones blanquiazules en la entidad. El 
titular de Segob le respondió: "Ivonne, la política es la alternativa a la guerra. Hagamos política". La gobernadora 
se encrespó con la sugerencia y advirtió que revelaría públicamente un expediente sobre presuntas acciones de 
corrupción del ex gobernador y hoy titular de Profepa, Patricio Patrón, si los panistas no detenían sus protestas. 
Colgó molesta. 
 
Colocar la difusión de "La Estrella del Bicentenario" justo en tiempos electorales no parece ser una mera 
casualidad sino parte de una opaca estrategia mediática del priismo que desnaturaliza la competencia política. El 
dinero público se aplica para la legitimidad electoral disfrazada de festejo bicentenario. Diez millones de dólares o 
ciento treinta millones de pesos equivalen al presupuesto para el 2010 del municipio yucateco de Valladolid, o a la 
aportación del gobierno estatal para la Universidad de Yucatán. Casi nada para ser Candil del Bicentenario y 
oscuridad en la entidad. Casi nada. 
 
tolvanera06@yahoo.com.mx 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(24 mayo 2010).- SI CREÍAN QUE ya había concluido la temporada de CSI: Toluca con Alberto Bazbaz... están 
muy equivocados. 
 
SEGÚN SE SABE, desde el jueves pasado, en la víspera a presentar su vapuleado informe sobre el Caso Paulette, el 
funcionario fue informado que sus días al frente de la Procuraduría estaban, no contados, sino terminados. 
 
ES DECIR que eso del espaldarazo que le dio el sábado Enrique Peña a su colaborador sería el equivalente en la 
mafia al "beso de la muerte". 
 
TAN ES ASÍ que por los rumbos del Palacio de Gobierno mexiquense ya se desató la jauría, perdón, la pasarela de 
suspirantes por esa posición a la que ven como el trampolín para llegara a la PGR, en caso de que Peña gane las 
elecciones presidenciales. 
 
Y AUNQUE nada es oficial, ya por ahí comenzaron a sonar los nombres del ya clásico David Garay Maldonado, así 
como del sempiterno Humberto Benítez Treviño. 
 
ASIMISMO, varios abogados, de ésos de mucho prestigio y conciencia afónica, que andan buscando quién los 
recomiende con el gobernador mexiquense. 
 
A VER si esta vez Peña hace una mejor selección de su procurador. Si es necesario, que busque hasta debajo de la 
cama. 
 
  
  
AUNQUE algunos la ven muy verde, la canciller Patricia Espinosa ya se quedó con tooodo el control de la Cumbre 
Mundial sobre cambio climático que se llevará a cabo en México a fines de este año. 
 
HASTA sus propios colaboradores están sorprendidos de la manera como maniobró para darle esquinazo tanto a 
Rodolfo "El Negro" Elizondo, el supuesto comisionado calderonista para el encuentro; y también al titular de 
Medio Ambiente, Rafael Elvira. 
 
QUIZÁ eso explica por qué los ánimos entre los organizadores de la cumbre sobre cambio climático están que 
arden. 
 
  
  
ALLÁ en San Luis Potosí quieren hacer historia creando la pintura infantil más grande del mundo: un mural de 
seis kilómetros de largo por un metro de alto con un solo tema: la transparencia de la información pública. 
 
SE ESPERA que más de 3 mil niños de primaria respondan a la convocatoria hecha por la Comisión Estatal de 
Transparencia, y a ver si de paso todo esto sirve para que el gobernador potosino, Fernando Toranzo, se interese 
en el tema. 
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PORQUE ya son varias las veces que la comisionada presidenta del organismo, María de la Luz Islas Moreno, se 
queja de la opacidad de la mayoría de las dependencias estatales... pero del gobernador ¡ni sus luces! 
 
  
  
EL COAHUILENSE Humberto Moreira seguramente hoy amanece triste y contento. 
 
TRISTE porque los Santos de Torreón perdieron la final del futbol mexicano. Y contento porque el equipo jugó al 
estilo... ¡del gobernador! 
 
ES DECIR, pifia tras pifia dejaron sumido en la depresión a todo un estado. 
 
EN CAMBIO el Toluca se alzó con su décimo campeonato, lo que lo coloca entre los grandes del balompié 
nacional. 
 
Y ESO QUE el equipo escarlata jugó al estilo de Enrique Peña: salió a no despeinarse. 




